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Львиная долька
Популярные сорта мандаринов заместят корейскими и африканскими

Евгения Перцева

В этом году в отечественных магазинах 
появятся мандарины из ЮАР и Юж-

ной Кореи. Их импорт в Россию увели-
чился максимум на треть, рассказали 
«Известиям» в Минсельхозе. Дело в том, 
что из-за плохой погоды производители 
цитрусовых в Турции, Египте и Марокко — 
традиционные партнёры РФ — сократи-
ли выпуск продукции в среднем на 13%. 
Выпадающий объём компенсируют но-
вые поставщики, уточнили в министер-
стве. Ритейлеры не фиксируют нехват-
ки мандаринов, заверили в сетях. Сезон 
их предновогодних продаж уже старто-
вал: реализация в рознице подскочила 
на 14%, отметил оператор фискальных 
данных «Платформа ОФД».

В начале декабря Всемирная ци-
трусовая организация заявила в своём 

ежегодном отчёте, что в Северном по-
лушарии упало производство цитрусо-
вых — в среднем на 13%. Речь идёт о таких 
странах, как Египет, Турция, Марокко, 
Тунис и других, — в предновогоднем се-
зоне это основные поставщики мандари-
нов в Россию. Ожидается, что на южном 
побережье Средиземного моря выпуск 
продукции сократится в Марокко на 33%, 
в Турции — на 27%, Тунисе — на 17% и т.д. 
«Известия» ознакомились с выводами от-
чёта организации: её предварительный 
прогноз основан на фактуре отраслевых 
ассоциаций из этих стран.

Сейчас наблюдается заметное сни-
жение по сравнению с предыдущими 
сезонами, тем более «цитрусовые по-
прежнему остаются одними из ведущих 
фруктов на мировом рынке», отметили 
представители ассоциации 
в отчёте. 
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Повышай и властвуй
Ипотека в ноябре снова подорожала — кто заплатит лишний миллион на процентах

Роза Алмакунова

В России продолжает дорожать ипоте-
ка: из-за рисков неплатежей 29 бан-

ков в ноябре повысили ставки, у некото-
рых они поднялись до 0,5 п.п. (0,5%). Такие 
расчёты по заказу «Известий» сделали 
в финансовом маркетплейсе «Сравни». 
Такое повышение способно сильно уда-
рить по карману — из-за этого перепла-
та банку в некоторых случаях может уве-
личиться на 1 млн рублей. Тренд на рост 
ставок сохранится, пока на рынке оста-
ётся неопределённость, полагают экс-
перты. Тем не менее в ряде банков коли-
чество заявок на ипотеку за последний 
месяц выросло — граждане хотят успеть 
до конца года воспользоваться льготной 
программой.

Ипотека продолжает дорожать. 
Ставки стали расти в конце сентября — 
начале октября. Тогда после объявле-
ния частичной мобилизации были при-
няты законы о кредитных каникулах 
и списании долгов погибших в зоне 
СВО граждан. К примеру, ВТБ с 10 ок-
тября увеличил минимальную ставку 
на готовое и строящееся жильё до 10,4% 
вслед за другими игроками. В ноябре 
процентные ставки в ряде банков сно-
ва увеличились, следует из данных 
«Сравни».

Эта тенденция идёт вразрез с изме-
нением ключевой ЦБ. Размер послед-
ней в конце октября регулятор сохра-
нил на уровне 7,5%. До этого её подняли 
до 20% в конце февраля, а затем снизи-
ли шесть раз подряд.

Всего, по данным маркетплейса, в но-
ябре 39 банков скорректировали ставки 
на ипотечные программы. Из них 29 ор-
ганизаций, в том числе игроки из рей-
тинга топ-30, пересмотрели 
их в сторону увеличения. 

Зайти с тыла 
Регионы получат право помогать военкоматам

Наталья Башлыкова, Роман Крецул

Р оссийские регионы получат право 
оказывать материально-техниче-

скую помощь военным комиссариатам, 
которые находятся на их территориях. 
Как выяснили «Известия», законопро-
ект с такими поправками Госдума мо-
жет принять в первом чтении уже в янва-
ре. Поддержать его готовы в субъектах 
РФ, а также в большинстве фракций 
нижней палаты парламента, где счита-
ют, что некоторые военкоматы недоста-
точно успешно справлялись с частичной 
мобилизацией. Военные эксперты на-
зывают инициативу логичной, так как 
фактически регионы уже взяли на себя 
ответственность за мобилизационные 
мероприятия.

По информации «Известий», Госдума 
в январе может принять в первом чте-
нии поправки к законопроекту «О мо-
билизационной подготовке и моби-
лизации в РФ», внесённые в нижнюю 
палату Заксобранием Пензенской об-
ласти. Документом предлагается наде-
лить субъекты РФ правом по оказанию 
содействия военным комиссариатам 
в материально-техническом обеспе-
чении.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в комитете ГД по обороне, на за-
конопроект уже поступило несколько 
положительных отзывов из субъектов, 
которые готовы инициативу поддер-
жать. В частности, их направили депу-
таты Алтайского краевого собрания, 
народного собрания Карачаево-Чер-

кесии и члены других региональных 
парламентов.

Кроме того, положительное заклю-
чение на инициативу дало правовое 
управление нижней палаты. «Замеча-
ний концептуального характера по про-
екту федерального закона не имеет-
ся», — говорится в документе, который 
есть в распоряжении «Известий».

Статья 8 ФЗ «О мобилизационной 
подготовке...» фиксирует полномочия 
и функции органов исполнительной 
власти субъектов РФ и органов мест-
ного самоуправления в области моби-
лизационной подготовки. Однако в ней 
нет информации о дополнительном со-
действии в материально-техническом 
обеспечении. При этом, согласно дей-
ствующему законодательству, за ре-
зультат мобилизационных действий 
губернаторы несут ответственность 
наряду с военными комис-
сарами.

По капле лечит 
Спрей-вакцина Центра Гамалеи защитит от свиного гриппа

Мария Недюк, Ольга Коленцова

В России успешно проходит первая 
стадия клинических испытаний на-

зальной вакцины от гриппа, которая бу-
дет эффективна против всех циркули-
рующих в последние годы вариантов 
вируса, в том числе свиного. Как сооб-
щили «Известиям» в Центре Гамалеи, ис-
пользование назальной вакцины позво-
лит сформировать более длительный 
иммунитет, за счёт чего прививаться 
нужно будет реже, чем раз в год. Инте-
ресно, что при разработке использова-

лась та же технологическая платформа, 
что и для производства «Спутника V». 
По словам учёных, Минздрав сможет 
принять решение о введении новой вак-
цины в оборот после завершения вто-
рой стадии исследований, которая за-
планирована на 2023 год. Тем временем 
Роспотребнадзор сообщил, что свиной 
грипп A(H1N1) выявлен уже в 74 субъ-
ектах РФ.

Предварительные результаты пер-
вой стадии клинических испытаний 
назальной вакцины от самых распро-
странённых в последние годы штам-

мов гриппа будут опубликованы уже 
через три месяца. Об этом «Извести-
ям» заявили в Национальном иссле-
довательском центре эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи. 
Вакцина получила название «ГамФлю-
Вак-Квадри».

— Она будет эффективна и от свино-
го гриппа, и от других штаммов, — за-
явил «Известиям» директор Центра им. 
Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург.

Препарат изготовлен в форме рас-
твора, который вводится че-
рез нос один раз. 

В НОМЕРЕ 

« ВОЕНКОМАТЫ 
НУЖДАЮТСЯ  
В ПОМОЩИ. НА-

ЧИНАЯ С ПОМЕЩЕНИЙ, КО-
ТОРЫЕ У НИХ ПОЯВИЛИСЬ 
ЕЩЁ С СОВЕТСКИХ ВРЕМЁН, 
ЗАКАНЧИВАЯ ТЕХНИКОЙ.  
У НИХ ДО СИХ ПОР НЕТ 
НОРМАЛЬНОГО УЧЁТА ВО-
ЕННООБЯЗАННЫХ, КАР-
ТОЧКАМИ ПОЛЬЗУЮТСЯ
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Сергей Прудников

Донецк с новой силой сотрясается 
от беспрерывных ракетных и ар-

тиллерийских атак. С первых чисел де-
кабря ВСУ безжалостно бомбят центр: 
раненые и погибшие есть каждый день. 
Более того, Украина стала использовать 
новый преступный метод: наряду с преж-
ними 152-мм и 155-мм снарядами по го-
рожанам стреляют ракетами, выпущен-
ными из «Градов»: они накрывают целые 
кварталы. 6 декабря была уничтожена 
часть крупнейшего в Донецке рынка, по-
вреждено несколько многоквартирных 
домов и магазинов. Специальный кор-
респондент «Известий» увидел, что пе-
реживает в эти дни город.

Если взять карту самых людных мест 
центра Донецка, то практически вся она 
совпадёт с картой обстрелов со сторо-
ны ВСУ за последние шесть дней. Но-
вый кровожадный метод — использо-
вание «Градов», с помощью которых 
враг хладнокровно накрывает город 
и в 4 утра, когда все спят, и в разгар дня, 
и в 17 часов, когда люди торопятся до-
мой с работы.

Итоги вторника: как минимум 8 по-
гибших, не менее 11 раненых. 5 декаб-
ря — четверо раненых, четверо убитых. 
4 декабря в больницы попали 11 чело-
век, осколки их настигли на остановках, 
у магазинов, в своих постелях. Залпы 
из установок «Град», способных за раз 
выпустить 10–20 ракет, ВСУ чередуют 
с артиллерией, которая обладает боль-
шой разрушительной силой. Вот такие 
беспощадные методы.

Утром, 6  декабря, когда в горо-
де ещё было тихо и ничего, казалось 
бы, не предвещало беды, я совершаю 
марш-бросок по центру, чтобы обой-
ти несколько мест недавних прилё-
тов. Для примера: за предыдущий день 
от снарядов пострадали школа-интер-
нат, детский сад, музыкальная школа 
и не менее двух десятков жилых домов, 
где в лучшем случае побило окна, в худ-
шем — проломило стену или уничтожи-
ло квартиру целиком.

Стык Киевского и Ворошиловского 
(центральных) районов — бюст главе ре-
гиона Владимиру Дегтярёву, при кото-
ром в 1960–1970-е годы Донецк расцвёл. 
Бюст был проломлен осколком у осно-
вания ещё весной, но памятник держит-
ся, стоит крепко, не падает. Через две 
улицы — стадион «Олимпийский»: в него 
попала ракета, поразив котельную. До-
рожка к месту попадания перегороже-
на лентой, и я отмечаю, что лента, а ещё 
фанера, которой забивают окна, — при-

меты сегодняшнего дня. Вокруг много 
лент, и всюду стучат молотки, город за-
колачивает окна.

Парк кованых фигур. Отсюда, а ещё 
с окрестных улиц вчера целый день бес-
страшные коммунальщики выгреба-
ли осколки. На этих дорожках нужно 
внимательно глядеть под ноги: совсем 
недавно этот квадрат ВСУ засыпали 
минами-«лепестками», найдены и обез-
врежены далеко не все. Тут же Универ-
ситетская улица, по которой едут марш-
рутки и троллейбусы, воронки здесь 
прямо посреди тротуаров. И свежие 
рваные пробоины в стенах жилых мно-
гоэтажек, которые, увы, не спасёт ни-
какая фанера...

Спускаюсь к знаменитой «Донбасс 
Арене», раскинувшейся в огромном пар-
ке имени Ленинского комсомола. Парк, 

в котором много пешеходных дорожек, 
смотровых площадок, арт-объектов, 
детских аттракционов и даже прудов 
с золотыми карпами, попал под огонь 
два дня назад. А перед этим в конце но-
ября — тогда на заправке рядом с пар-
ком убило мужчину.

Одна из воронок на участке между 
памятником Иосифу Кобзону и высо-
кими флагштоками, на которых трепе-
щут на ветру трёхцветные флаги. Самая 
свежая воронка дальше, у арены, неда-
леко от футбольного фонтана — 30-тон-
ного каменного мяча, который можно 
вращать руками. Каменный фонтан цел, 
а вот брусчатка и несколько витражей 
стадиона вдребезги.

Тут же, на территории, несмотря 
на опасность (до ближайшего укрытия 
бежать несколько минут), работают две 

женщины и мужчина. Одетые в бушла-
ты, они собирают листву.

— Не боитесь? — обращаюсь к одной 
из работниц.

— Я дома, а значит, стены должны помо-
гать. И ангел хранитель, — говорит Вера.

Возвращаюсь домой и констатирую, 
что утро выдалось спокойным. А всего 
спустя 10–15 минут приходят новости. 
После нескольких ударов из устано-
вок «Град» повреждено здание напро-
тив той самой «Донбасс Арены». Ещё 
один прилёт пришёлся на Крытый ры-
нок. В течение последующих часов бу-
дут зафиксированы попадания в жилые 
дома и магазины по разным адресам. Не-
сколько человек окажутся под завала-
ми. Выжжено будет несколько квартир, 
обрушены перекрытия между этажа-
ми, пробиты снарядами крыши зданий.

Новости   

Мария Васильева

В ведение потолка цен на нефть 
из России вероятнее всего приве-

дёт к удорожанию сырья на мировом 
рынке. Об этом в интервью «Извести-
ям» заявил глава комитета бундестага 
по вопросам защиты климата и энерге-
тики Клаус Эрнст (от партии «Левые»). 
По его словам, эта мера, как и стра-
тегия Берлина на отказ от российских 
энергоносителей в целом, окажет не-
гативный эффект на экономику стра-
ны, а в будущем грозит рецессией. Де-
путат также оценил влияние на Европу 
принятого в США закона о снижении 
инфляции и прокомментировал взры-
вы на «Северных потоках».

Олаф Шольц заявлял, что энергетиче-
ская безопасность страны на зимний 
период гарантирована. Как вы оцени-
ваете успехи Германии в поиске аль-
тернативных источников энергии? 
Смогут ли государства Ближнего Вос-
тока и Норвегия восполнить недоста-
ющие объёмы газа?

Германия закупила большие объ-
ёмы газа на мировом рынке в корот-
кие сроки и по самым высоким це-
нам. В том числе это приводит к тому, 
что более бедные страны оказыва-
ются в ситуации, когда они больше 
не могут покрывать свои потребно-
сти в газе, ведь предложение в целом 
падает. Газохранилища ФРГ в основ-
ном заполнены. Останется ли топли-
во там после зимы, зависит от того, 
как долго будет длиться отопитель-
ный период. Кроме того, газ всё-таки 
можно сэкономить. Например, сни-
жение потребления в промышленно-
сти — это не запланированная мера 
экономии, а скорее связанная с пере-
мещением или сокращением произ-
водства стратегия.

Германия активно строит СПГ-тер-
миналы, чтобы избавиться от зависи-

мости от России. Недавно стало из-
вестно, что на это придётся потратить 
на €3,5 млрд больше, чем планирова-
лось. Оправданы ли эти расходы?

Поскольку главный приоритет 
федерального правительства — от-
каз от российских энергоресурсов 
в рамках экономической войны про-
тив РФ, оно не жалеет средств. В ко-
нечном итоге за это платит потреби-
тель. Взрывы цен на газ и нефть уже 
отчётливо заметны.

Полёт «Стрижа»

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий» 

В этот понедельник, 5 декабря, Укра-
ина устроила первую проверку для 

своего секретного оружия, которое раз-
рабатывала втайне несколько месяцев. 
По данным российского Миноборо-
ны, в этот день по аэродромам дальней 
авиа ции в Саратовской и Рязанской об-
ластях была совершена попытка удара 
реактивными беспилотниками совет-
ского производства, действующими 
на низких высотах.

Конкретная модель беспилотников 
не была названа, но список кандида-
тов ничтожен. На вооружении Украи-
ны было несколько десятков больших 
советских дронов-разведчиков Ту-141 
«Стриж» и Ту-143 «Рейс». Последний не-
пригоден для столь глубокого удара 
по российской территории. Он может 
пролететь лишь 200 км. А вот «Стриж» 
со своей максимальной дальностью 
1000 км и высокой скоростью теорети-
чески способен на такой рейд.

Конечно, изначальная советская 
модель с её устаревшими средства-
ми навигации не была бы пригодна 
для удара по аэродрому Энгельс. Она 
бы в него даже не попала. Но Украина 
ещё до начала СВО вела работы по мо-
дернизации своих «Рейсов» и «Стри-
жей». Их оснастили улучшенными ав-
топилотами и цифровыми камерами 
взамен аналоговых. Уже в ходе СВО 
несколько раз они были использова-
ны и в ударном варианте, в роли при-
митивных беспилотников-камикад-
зе. Но тогда их точность была крайне 

низка и проблема наведения остава-
лась не решена.

Один снаряжённый авиабомбой 
украинский «Стриж» полностью вы-
шел из-под контроля и упал в мар-
те в Хорватии, неподалёку от города 
Загреб, пролетев сотни километров. 
Меньшие по размерам «Рейсы», пере-
деланные в камикадзе, пытались ата-
ковать не только города ДНР и ЛНР, 
но и Белгород с Курском.

Для применения на дальних дис-
танциях новый вариант, по всей ви-
димости, прошёл глубокую модер-
низацию. Его надо было оснастить 
не только современной инерционной 
навигационной системой, но и кор-
ректировкой по спутниковым коор-
динатам, высотомером и продвину-
тым полётным контроллером. Купить 
необходимые комплектующие сегод-
ня не проблема даже на гражданском 
секторе рынка. С инжинирингом, ско-
рее всего, помогли и зарубежные со-
юзники, как это было с морскими бес-
пилотниками.

Первое применение очередно-
го украинского «чудо-оружия» про-
шло явно хуже, чем задумывалось. 
Последствия могли быть гораздо се-
рьёзнее, чем гибель трёх военных 
и повреждения двух самолётов. Тем 
не менее не может не вызывать трево-
гу, что атака на стратегические объек-
ты прошла не без некоторых успехов.

Почему же модернизирован-
ным БПЛА вообще удалось добрать-
ся до аэродромов? Вероятно, сыграл 
элемент внезапности первого приме-
нения. Высокая скорость «Стрижей» 
в 1000 км/ч позволяет добираться 
до целей менее чем за час, а пригра-
ничную зону особого внимания они 
преодолевают за считаные минуты.

Оба аэродрома прикрыты мощны-
ми дальнобойными системами ПВО, 
включая С-400, но вряд ли в эту ночь 
они были полностью готовы отразить 
удар нового украинского оружия.

Пока у противника не было на во-
оружении систем, способных проле-
теть хотя бы половину расстояния 
до этих аэродромов, в наивысшую 
степень боеготовности их система 
ПВО, скорее всего, не приводилась. 

В таких условиях невозможно немед-
ленно открыть огонь из дальнобой-
ных комплексов по любому подозри-
тельному объекту. И в районе Рязани, 
и над Саратовом проходят трассы 
гражданской авиации с интенсивным 
трафиком авиалайнеров.

По всей видимости, по камикад-
зе отработали комплексы малой даль-
ности, защищающие сами аэродромы, 
уже непосредственно при приближе-
нии к авиабазам. Мы не раз видели не-
маленькие воронки, которые остав-
ляли тяжёлые «Рейсы» и «Стрижи» 
с подвешенными 120-кг фугасно-оско-
лочными авиабомбами. Если бы они 
упали рядом с такой «мягкой» целью, 
как самолёт, одними повреждения-
ми обшивки дело бы точно не ограни-
чилось.

Утрата внезапности появления 
у врага нового дальнобойного оружия 
приведёт к новому витку извечного 
противостояния «меча» и «щита». Уже 
ясно, что военную ситуацию они пе-
реломить в принципе не в состоянии.

Уже сейчас методы противодей-
ствия угрозе понятны, так как укра-
инский эрзац не представляет со-
бой ничего принципиально нового. 
Пусть и модернизированный, «Стриж» 
по определению менее эффекти-
вен, чем современная крылатая раке-
та большой дальности — стандартный 
противник для ВКС. У них есть чем 
с ними бороться. Кроме того, запасы 
«Стрижей» у киевских властей очень 
немногочисленны. В стране их оста-
валось несколько десятков, часть уже 

израсходована, а взять новые аппара-
ты просто неоткуда.

Нанести серьёзный военный урон 
с их помощью невозможно. Поэтому 
вполне вероятно, что Киев попробу-
ет переключить удары новой игруш-
кой на медийно значимые цели, по-
вреждение которых может вызвать 
большой шум в СМИ, прежде всего за-
рубежных, или попробует атаковать 
объекты критически важной инфра-
структуры.

Впрочем, утешаться малым ко-
личеством «Стрижей» не стоит. Ата-
ка должна стать предупредительным 
звонком. Надо оперативно перестро-
иться и учесть не только наличие 
у противника дальнобойного оружия, 
но и настойчивое желание обзаве-
стись ещё бо`льшим его количеством 
и номенклатурой.

США и НАТО пока не спешат осна-
щать Украину дальнобойными раке-
тами, но и препятствовать ей в соб-
ственных разработках тоже не станут. 
Создание медленных, нереактивных 
дронов большой дальности из ком-
мерческих компонентов на горизонте 
нескольких месяцев, а тем более лет 
не выглядит невозможным. При этом 
надёжно защитить зенитными ракет-
ными комплексами каждый объект 
в радиусе тысячи километров от гра-
ниц с Украиной нельзя.

Поэтому необходимо продол-
жать совершенствовать сплошное 
радиолокационное поле вдоль гра-
ницы со ставшим глубоко враждеб-
ным нам государством. Незамеченны-
ми не должны проходить вторжения 
не только авиации и вертолётов, 
но и дронов с малой отражающей по-
верхностью. Кроме усиления границы 
зенитными ракетными комплексами 
необходимо нарастить постоянное па-
трулирование в воздухе истребитель-
ной авиации, чтобы любой незваный 
гость, будь это старый «Стриж» или 
большой самодельный беспилотник, 
был вовремя встречен после пересе-
чения границы. Опыт других стран 
показывает: в борьбе с подобными 
беспилотниками именно авиация ста-
новится наиболее эффективным с точ-
ки зрения затрат способом.

МНЕНИЕ  

« ГЛАВНЫЙ ПРИО
РИТЕТ ФЕДЕ
РАЛЬНОГО 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ГЕРМА
НИИ — ОТКАЗ ОТ РОССИЙ
СКИХ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ 
В РАМКАХ ЭКОНОМИЧЕ
СКОЙ ВОЙНЫ ПРОТИВ РФ, 
ОНО НЕ ЖАЛЕЕТ СРЕДСТВ. 
В КОНЕЧНОМ ИТОГЕ ЗА ЭТО 
ПЛАТИТ ПОТРЕБИТЕЛЬ

« НЕОБХОДИМО 

ПРОДОЛЖАТЬ 

СОВЕРШЕН

СТВОВАТЬ СПЛОШНОЕ РА

ДИОЛОКАЦИОННОЕ ПОЛЕ 

ВДОЛЬ ГРАНИЦЫ СО СТАВ

ШИМ ГЛУБОКО ВРАЖДЕБ

НЫМ НАМ ГОСУДАРСТВОМ

Вместо найдётся

6 декабря Владимир Путин созвонился с киргизским коллегой Садыром Жапа-
ровым, которому в этот день исполнилось 54 года. Кроме того, президент Рос-

сии провёл оперативное совещание с постоянными членами Совбеза: главной те-
мой стало обеспечение внутренней безопасности страны. Также Владимир Путин 
провёл встречу с председателем «Деловой России» Алексеем Репиком.

  Владимир Путин поздравил Садыра Жапарова, занявшего пост президента 
Киргизии в начале 2021 года, с днём рождения. Как отмечает сайт президента 
среднеазиатской республики, российский лидер пожелал «крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и дальнейших успехов в его ответственной деятельности».

  Политики затронули ряд вопросов, отметив «высокий уровень и динамику 
российско-киргизских отношений стратегического партнёрства и союзниче-
ства», уточнили в Кремле. Главы государств также обсудили повестку дня засе-
дания Высшего Евразийского экономического совета, которое пройдёт в Бишке-
ке 9 декабря, добавила киргизская сторона.

  В этот же день Владимир Путин в режиме видеоконференции провёл опера-
тивное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Встреча про-
шла в закрытом режиме. Известно лишь, что на ней обсуждались вопросы обес-
печения внутренней безопасности государства.

  Алексей Репик на встрече с Владимиром Путиным заметил, что после ухода 
из РФ некоторых зарубежных компаний у российских предпринимателей «поя-
вился реальный шанс занять достойное место» на отечественном рынке. Глава 
«Деловой России» также обратил внимание на улучшение экономической ситу-
ации в стране. В частности, значительно укрепился рубль. Кроме того, ключевая 
ставка снизилась до 7,5% годовых, отметил он.

«Я на работу пойду. Страшно,     а что делать...»
Донецк расстреливают из «Градов» — как город переживает новую волну артналётов

Средственные действия

П равительство Венгрии 6 декабря заблокировало выделение Евросоюзом 
пакета помощи Украине в размере €18 млрд. Таким образом Будапешт вы-

нуждает Брюссель искать альтернативное решение, чтобы Киев смог полу-
чить обещанные средства в начале будущего года.

  Ранее венгерский премьер Виктор Орбан говорил о том, что Украину под-
держивать надо, но лучше это делать не через совместный кредит ЕС, а на дву-
сторонней основе. И даже подписал в ноябре распоряжение о выделении 
из госбюджета в 2023 году €187 млн на оказание помощи Киеву.

  В тот же день на совещании глав минфинов стран — членов ЕС должно было 
рассматриваться ещё три вопроса: решение о введении минимального корпо-
ративного налога во всём ЕС в размере 15% (против чего тоже выступал Буда-
пешт), венгерский план восстановления экономики и вопрос о заморозке вы-
деления Будапешту €7,5 млрд из фондов ЕС и ещё €5,8 млрд в виде грантов. Эти 
средства должны были пойти на восстановление после пандемии.

  После вето Венгрии на выделение помощи Украине голосование по этим 
трём вопросам было отложено.

«В Германии ожидается рецессия»
Глава комитета бундестага по вопросам энергетики 
Клаус Эрнст — о риске деиндустриализации ФРГ 
и последствиях введения потолка цен на нефть
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Подконтрольная забота
ВС РФ освободили шесть населённых пунктов Донбасса

Богдан Степовой

В ноябре украинские формирования 
потеряли более 8300 боевиков, пять 

самолётов, десять вертолётов, 149 тан-
ков и более 300 бронемашин, заявил 
6 декабря глава Минобороны России 
Сергей Шойгу. Он также сообщил, что 
российская армия за последнее вре-
мя освободила шесть населённых пун-
ктов в Донбассе. Эксперты отмечают: 
из-за потерь в живой силе и технике бо-
евые возможности украинской армии 
постепенно падают. Также в этот день 
из плена были возвращены 60 россий-
ских военнослужащих, а в Минобороны 
сообщили, что все цели ракетного удара 
5 декабря были достигнуты.

Украинские войска за ноябрь поте-
ряли более 8300 военнослужащих, пять 
самолётов, десять вертолётов, 149 тан-
ков и более 300 бронемашин, сообщил 
6 декабря на селекторном совещании 
с руководящим составом армии глава 
Минобороны Сергей Шойгу.

— Вооружённые силы России продол-
жают освобождать Донбасс. За послед-
нее время под наш контроль перешли 
Майорск, Павловка, Опытное, Андреев-
ка, Белогоровка Южная и Курдюмовка. 
На луганско-донецком и южно-донец-
ком направлениях нанесён значитель-
ный урон живой силе и технике воору-
жённых сил Украины, — заявил глава 
военного ведомства.

На Украине идёт тотальное забрасы-
вание наших позиций «пушечным мя-
сом» и по возможности техникой, счи-
тает военный эксперт Алексей Леонков.

— В ноябре основные потери укра-
инские силы понесли в Донбассе — под 
Артёмовском, Соледаром, Авдеевкой, 
а также под Сватово и Кременной, — 
объяснил эксперт. — Потери большие, 
но в этом конфликте Украина обяза-
лась поставлять живую силу и будет 
делать это, пока есть возможность. 
Официальная пропаганда Киева пы-
тается убедить, что они потеряли с на-
чала конфликта около 10 тыс. чело-
век. Но гораздо ближе к истине цифра 
100 тыс. убитыми, которую опрометчи-
во назвала Урсула фон дер Ляйен. В неё 
вошли учтённые погибшие, то есть 
пропавших без вести не считали. Та-
ких военнослужащих примерно в три 
раза больше.

Большие потери сказываются на мо-
ральном духе и мобилизационных воз-
можностях Украины, отметил эксперт.

— Много украинцев пытаются избе-
жать призыва, заплатив денег, или вы-
ехать за границу, — напомнил Алексей 
Леонков. — Серьёзные проблемы с на-
бором живой силы уже есть. Об этом 
говорит большое число иностранных 
военных на фронте, которые себя выда-
ют за наёмников и представителей ЧВК.

Эксперт также обратил внимание 
на большие потери техники ВФУ в но-
ябре.

— Её не хватает, — считает он. — Они 
потеряли три довоенных комплекта 
техники. Военная промышленность 
Украины умерла. Запад не готов к та-
кому развитию событий. Техника по-
ставляется, но она не покрывает потерь. 
Из-за этого боевые возможности укра-
инских сил тоже падают. Хотя они по-
прежнему способны провести насту-
пление на одном из участков фронта.

Сергей Шойгу на совещании также 
сообщил, что Вооружённые силы РФ на-
носят массированные удары высоко-
точным оружием по системе военного 
управления, предприятиям оборонно-
промышленного комплекса и связан-
ным с ними украинским объектам.

По словам министра обороны, рос-
сийская армия продолжает защищать 
критически важные объекты на осво-
бождённых территориях и принимает 
все меры по обеспечению безопасности 
Запорожской атомной электростанции.

— В свою очередь, киевский режим 
стремится создать видимость угрозы 
ядерной катастрофы, продолжая це-
ленаправленно обстреливать данный 
объект. Только за последние две неде-
ли по станции со стороны ВСУ выпуще-
но 33 крупнокалиберных снаряда, — от-
метил он.

По его словам, ПВО перехватывает 
большую часть украинских боеприпасов.

— Вместе с тем некоторые из них 
всё же поражают объекты, влияю-
щие на безопасное функционирова-
ние атомной станции. Классифици-
руем данные атаки украинских войск 
как ядерный терроризм, — подчеркнул 
Сергей Шойгу.

6 декабря с подконтрольной киев-
скому режиму территории возвращены 
60 российских военнослужащих, кото-
рым в плену грозила смертельная опас-

ность. Всем освобождённым оказыва-
ется медицинская и психологическая 
помощь. Их доставят самолётами в Мо-
скву для лечения и реабилитации в ме-
дучреждениях военного ведомства.

В Минобороны РФ сообщили под-
робности массированного ракетного 
удара накануне, 5 декабря. Он был на-
несён высокоточным оружием большой 

дальности воздушного и морского ба-
зирования по системе военного управ-
ления, объектам оборонного комплекса 
и связанным с ними объектам энерге-
тики Украины.

— Цель удара достигнута. Все назна-
ченные объекты поражены, — заявил 
официальный представитель Мин-
обороны генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

По его словам, прекращены выпуск 
и ремонт украинского вооружения 
на предприятиях оборонно-промыш-
ленного комплекса, нарушены железно-
дорожные перевозки военной техники 
для ВФУ, в том числе иностранного про-
изводства. Также затруднена перебро-
ска резервов в районы боевых действий.

— Подчеркну, что ракетных ударов 
по городу Киеву не наносилось, — уточ-
нил генерал.

Вооружённые силы России 6 декаб-
ря продолжали вести бои в зоне специ-
альной военной операции.

На краснолиманском направлении 
в результате наступательных действий 
российских войск заняты выгодные ру-
бежи и новые позиции. Уничтожены бо-
лее 80 украинских военнослужащих, 
два танка, три боевые бронированные 
машины и два пикапа.

На купянском предотвращена по-
пытка противника атаковать в направ-
лении населённого пункта Куземовка 
в ЛНР. Уничтожены до 65 боевиков, две 
БМП и один пикап.

На донецком направлении продол-
жаются успешные наступательные дей-
ствия российских подразделений. От-
ражены все попытки контратак ВФУ. 
За сутки уничтожены более 60 укра-
инских военнослужащих и пять бое-
вых бронированных машин.

На южно-донецком направлении 
противник безуспешно пытался вос-
становить утраченное положение. 
Подразделения ВФУ были останов-
лены и отброшены на исходные пози-
ции. Украинские формирования по-
теряли более 30 убитыми и ранеными, 
две боевые машины пехоты и три ав-
томобиля.

Оперативно-тактическая, ар-
мейская авиация, ракетные войска 
и артиллерия поразили четыре пун-
кта управления ВФУ, три склада ра-
кетно-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов, пункт временной 
дислокации иностранных наёмников, 
РЛС украинского зенитного комплек-
са С-300, 83 артиллерийских подраз-
деления на огневых позициях, а так-
же 176 районов сосредоточения войск.

Истребительной авиацией ВКС Рос-
сии сбит самолёт МиГ-29 воздушных 
сил Украины в районе Ясеневого в ДНР.

Средства ПВО в зоне спецоперации 
за сутки сбили шесть беспилотников, 
15 реактивных снарядов систем зал-
пового огня HIMARS и «Ураган» в рай-
онах населённых пунктов Комисса-
ровка в ЛНР, Богдановка в Херсонской 
области, Токмак и Мелитополь в Запо-
рожской области, а также две амери-
канские противорадиолокационные 
ракеты HARM в районе Морозовки 
в Херсонской области.

  Новости

Иранская головоломка

Александр Марьясов

Экс-посол России в Тегеране

Д емонстрации в Иране продолжа-
ются уже третий месяц. Они стали 

самыми длительными за всю историю 
антиправительственных выступлений 
при нынешнем режиме. Всё началось 
с того, что 16 сентября иранская поли-
ция нравов арестовала 22-летнюю Мах-
су Амини за неправильное ношение го-
ловного платка. Через несколько дней 
она скончалась в полицейском участке. 
Возмущённые иранки, убеждённые, что 
девушка погибла от побоев, стали сти-
хийно выходить на уличные протесты, 
сбрасывать и сжигать платки.

При этом они требовали наказать 
виновных и прекратить бесчинства 
патрулей полиции нравов, которые 
резко ужесточили надзор за соблю-
дением женщинами исламских норм 
в одежде.

Демонстрации охватывали всё но-
вые города Ирана. К ним стали при-
соединяться школьники старших 
классов, студенты, сотрудники гос-
учреждений, торговцы и предста-
вители деловых кругов, известные 
артисты, журналисты и блогеры. За-
бастовки объявляли рабочие ряда 
предприятий, закрывались местные 
базары. Студенты отказывались по-
сещать занятия. Таким образом, про-
тестные выступления приобрели об-
щенациональный масштаб.

Полиция, подразделения Корпу-
са стражей исламской революции 
(параллельная армии вооружённая 
структура) и отряды ополчения ба-

сиджей пытались подавить эти вол-
нения, применяя против демонстран-
тов слезоточивый газ, резиновые 
пули и водяные пушки. По офи-
циальным данным, погибли более 
200 участников волнений. Арестова-
ны, согласно информации иранских 
правозащитников, более 14 тыс. че-
ловек.

Однако силовые действия властей, 
судя по всему, не сломили воли про-
тестующих. При этом последние вы-
двигают уже не только требования 
демократических свобод и соблю-
дения прав человека, но и отстране-
ния от власти религиозного руковод-
ства страны.

Всё это вызывает растущее бес-
покойство в правящих кругах Ирана. 
Становится очевидным, что одними 
жёсткими мерами стабилизировать 
ситуацию в стране вряд ли удастся 
и нужны какие-то компромиссные 
развязки. Об этом сейчас, возмож-
но, стали задумываться руководи-
тели республики. Говорят об этом 
уже и некоторые депутаты иранского 
меджлиса (парламент), а также пред-
ставители духовенства. Несколько 
дней назад в СМИ и вовсе просочи-
лось заявление главы прокуратуры 
(официально пока не подтверждён-
ное) о роспуске полиции нравов.

Иранские реформаторы-либера-
лы, отстранённые от власти после со-
стоявшихся летом президентских 
выборов, призывают если не отме-
нить, то хотя бы смягчить предус-
мотренные исламом правила ноше-
ния женской одежды. Консерваторы 
возражают против уступок, которые, 
по их мнению, станут проявлением 
слабости и будут только поощрять 
протестные настроения. Впрочем, 
пока власти размышляют, что делать, 
участники демонстраций призва-
ли к проведению в стране всеобщей 
трёхдневной забастовки.

Иранским властям, скорее все-
го, удастся тем или иным образом 
стабилизировать нынешнюю кри-
зисную ситуацию в стране. Однако 
накопленный обществом потенци-
ал никуда не денется. И если в соци-
ально-экономической и обществен-

но-политической жизни республики 
не произойдёт изменений, то новый — 
ещё более острый — внутриполити-
ческий кризис будет неизбежным.

Примечательно, что сложной си-
туацией в Иране не преминули вос-
пользоваться враждебные ему силы 
в лице США, Израиля и ряда запад-
ноевропейских стран. Они усилили 
давление на Тегеран по проблемати-
ке прав человека: ввели санкции про-
тив полиции нравов, руководителей 
правоохранительных органов и ве-
домств, подавлявших протестные 
выступления. Кроме того, правоза-
щитные организации Запада развер-
нули активную кампанию по осужде-
нию действий иранских властей.

Вместе с тем западные страны 
уклоняются от прямого вмешатель-
ства во внутренние дела Ирана, опа-
саясь, что это сыграет на руку его 
религиозно-политическому руковод-
ству и усилит позиции властей под 
лозунгом отпора «внешней агрессии». 
Кстати, Тегеран действительно обви-
няет США и Израиль в организации 
антиправительственных выступле-
ний на окраинах страны, в частности 
в провинциях Курдистан и Систан 
и Белуджистан, где прошли наиболее 
ожесточённые столкновения проте-
стующих с силами правопорядка.

Ещё одним сдерживающим Запад 
фактором остаётся сохраняющее-
ся желание администрации Джо Бай-
дена восстановить Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД), 
чтобы, как утверждают в Вашинг-
тоне, воспрепятствовать продви-
жению Ирана к созданию ядерно-
го оружия. Неожиданных сюрпризов 
можно ожидать и от Израиля, кото-
рый, выступая резко против восста-
новления СВПД, полагает, что по-
следующее за этим снятие санкций 
позволит Тегерану усилить финан-
совую и военно-политическую под-
держку проиранских сил в Ливане, 
Сирии, Ираке и Йемене. На этом фоне 
нельзя исключать, что Израиль вновь 
прибегнет к террористическим акци-
ям против иранских учёных, военных 
и ядерных объектов, как это уже слу-
чалось в недавнем прошлом.

МНЕНИЕ 

« МНОГО УКРАИН-
ЦЕВ ПЫТАЮТ-
СЯ ИЗБЕЖАТЬ 

ПРИЗЫВА, ЗАПЛАТИВ ДЕ-
НЕГ, ИЛИ ВЫЕХАТЬ ЗА ГРА-
НИЦУ. СЕРЬЁЗНЫЕ ПРОБ-
ЛЕМЫ С НАБОРОМ ЖИВОЙ 
СИЛЫ УЖЕ ЕСТЬ. ОБ ЭТОМ 
ГОВОРИТ БОЛЬШОЕ ЧИС-
ЛО ИНОСТРАННЫХ ВОЕН-
НЫХ НА ФРОНТЕ

«Я на работу пойду. Страшно,     а что делать...»
Донецк расстреливают из «Градов» — как город переживает новую волну артналётов

На Крытый рынок попадаю спустя 
несколько часов. Это одна из узловых 
точек города. Здесь всегда много людей, 
рядом междугородная автостанция. Га-
рью тянет за несколько кварталов, на ту-
шение у пожарных ушло четыре часа. 
Ситуация осложнялась тем, что дул 
сильный ветер.

— Было два прилёта, — рассказал 
мне очевидец произошедшего, охран-
ник по имени Виктор. — Первый снаряд 
ударил в машину, она тут же вспыхну-
ла. Второй — на трамвайную остановку, 
ровно на тот пятачок, где обычно сто-
ят люди, — благо в этот момент она пу-
стовала.

Осколки прошили в двух местах буд-
ку охранника.

— Мы с контролёром за несколько се-
кунд до прилёта вышли из неё, повез-

ло, — делится Виктор. — После прилётов 
бросились сразу в здание рынка, там 
переждали минут 15. Вышли, взяли 
огнетушители, попытались затушить 
горящую машину, но ветер постоянно 
менял своё направление, близко к оча-
гу невозможно было подойти. В ито-
ге огонь перекинулся на близстоя-
щие магазинчики. Выгорело порядка 
12 цветочных и шесть-семь продукто-
вых ларьков.

Охранник с напарниками показы-
вают мне пустые красные баллоны — 
их с десяток, выгребли все запасы. А ещё 
осколки «градин», лежащие рядом.

На трамвайной остановке под про-
шитой металлом табличкой с названи-
ем «Рынок Центральный» у разбросан-
ной брусчатки уже стоят люди.

Одна из тех, в чей дом два дня на-
зад прилетел снаряд, — Александра К. 
Вместе с мужем и маленькой дочкой 
они снимают квартиру на улице Челю-
скинцев в Киевском районе. В их дом 
за минувшую неделю прилетело дваж-
ды. А ещё до этого — в августе.

— Во время последнего обстрела сна-
ряд попал в квартиру на девятом эта-
же, а мы живём на седьмом, — рассказа-
ла мне Александра. — Стёкла и балкон 
повреждены. Находиться там страш-
но. И холодно.

В минувший понедельник Саша 
с семьёй переехала к родственникам — 
на улицу Розы Люксембург, уже в Во-
рошиловский район. И в этот же вечер 
именно туда также прилетели ракеты, 
во дворе погибли двое мужчин.

— Больше ехать некуда! — констати-
рует Александра.

Очевидцем ещё одного из обстрелов 
5 декабря в центре Донецка стала про-
давец продуктового магазина на улице 
Артёма Юлия Лободина.

— Разрыв произошёл около 16.00. Сна-
чала снаружи возникла вспышка света, 
а потом удар и потом ещё один, — рас-
сказала мне девушка. — Я бросилась 
в сторону подсобки, чтобы не порани-
ло стеклом, но, к счастью, наша витри-
на осталась цела. В это время в магази-
не у нас было около десяти покупателей, 
в том числе мальчик лет пяти с родите-
лями. Мы завели всех в подсобное по-
мещение и там просидели минут 30–40. 
После закрытия магазина напарница 
Таня довезла меня на машине домой. 
По пути она включила музыку на всю 
громкость, чтобы ничего не слышать 
и чтобы было не так страшно. И сказала: 
«Завтра не выйду, муж не пустит, не жди-
те». Я на работу пойду. Надо. У меня двое 
детей. Страшно, а что делать...

Домохозяйствам и небольшим фир-
мам в ФРГ с января 2023 года будут да-
вать субсидии на оплату газа и элек-
тричества. При этом предельную 
стоимость электричества в стране ут-
вердят только в марте 2023-го — после 
самых холодных месяцев. Не опазды-
вает ли правительство с мерами под-
держки?

Послабления за январь и февраль 
должны быть опубликованы задним 
числом в марте. Тем не менее меры 
поддержки приходят слишком позд-
но и приносят слишком мало облег-
чения как гражданам Германии, так 
и компаниям. Между прочим, они 
приводят даже к удвоению цены 
на газ (потребительская цена увели-
чилась втрое). При этом потребитель-
ские цены на электроэнергию вырос-
ли примерно на 25%.

После взрывов на «Северных потоках» 
федеральная полиция ФРГ начала рас-
следование. К каким выводам пришёл 
Берлин и есть ли планы по возбужде-
нию уголовного дела?

Результаты расследования фе-
деральной полиции Германии, как 
и в других странах, до сих пор дер-
жатся в секрете. Я считаю абсурдной 
теорию о том, что Россия сама взор-
вала проекты. Если вы спросите, кто 
больше всего выигрывает от разру-
шения линии, вы получите совершен-
но иной ответ.

Как вы оцениваете последствия уста-
новления ценового потолка на россий-
скую нефть? Сможет ли ЕС согласовать 
аналогичные меры в отношении газа? 
Чем это угрожает немецкой промыш-
ленности?

После продолжительных дискус-
сий для российской нефти был уста-
новлен потолок в $60. Как будет ра-
ботать этот предел цен, неизвестно. 
Если это приводит к сокращению 
предложения, то цены на нефть в та-
ком случае, как правило, будут ра-
сти. Скупая танкеры, Россия уже 
приняла меры предосторожности, 
чтобы обойти верхний ценовой пре-
дел. Я не считаю целесообразными 
такие санкции или общий бойкот 
нефти или газа из РФ. Единственный 
результат — рост цен на энергоноси-

тели по всему миру без каких-либо 
признаков окончания [вооружённо-
го конфликта].

Франция и Германия обеспокоены 
американским законом о снижении 
инфляции. Грозит ли ФРГ деиндустри-
ализация из-за того, что многие не-
мецкие предприниматели хотят пе-
ребраться в США?

Только разница в ценах на энерго-
носители в Германии, Европе и США 
может привести к сокращению про-
мышленности в ФРГ. Я боюсь, что 
в ближайшие несколько лет немецкая 
промышленность окажется в невы-
годном конкурентном положении. По-
кидающие Германию компании вряд 
ли вернутся. Со своей стороны, ФРГ 
и ЕС должны создать программу, эк-
вивалентную американскому зако-
ну о снижении инфляции, чтобы обе-
спечить безопасность размещения 
предприятий и сделать производство 
устойчивым.

Несмотря на кризис, многие немецкие 
промышленные компании показывают 
хорошие результаты. Согласно отчёту 
Handelsblatt, производители автомо-
билей (Daimler Truck и Mercedes-Benz), 

а также некоторые химико-фармацев-
тические компании и производитель 
микрочипов Infineon зафиксируют ре-
кордную прибыль в 2022 году. Чем это 
можно объяснить?

Цепочки поставок во многих сек-
торах ослабли, так что производ-
ственные процессы могут быть сно-
ва запущены. Производители, в свою 
очередь, могут увеличить продажи 
за границу — зачастую по более высо-
ким ценам из-за инфляции. Это при-
носит хорошую прибыль, несмотря 
на ослабление экономики. Однако 
ввиду энергетического кризиса это 
вряд ли продлится долго.

Как вы можете оценить последствия 
санкций против России в целом? 
Уместно ли говорить о том, что это по-
влияло на рекордный рост инфляции 
в Германии?

Санкции ударили по Германии 
больше, чем по России. В частности, 
взрыв цен на энергоносители приво-
дит к значительному сокращению по-
требительских расходов. Это ведёт 
к остановке производства и прекра-
щению операционных затрат в ком-
паниях. Так что в Германии ожидает-
ся рецессия.
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Капитал, но
Почему ВТБ решил не выплачивать доход 
по облигациям

«Известия»

Р ешение ВТБ приостановить с 6 де-
кабря выплату дохода по несколь-

ким субординированным облигаци-
ям может быть вызвано затягиванием 
сделки по присоединению к нему бан-
ка «Открытие». Как рассказали «Изве-
стиям» несколько источников на бан-
ковском рынке, в ВТБ рассчитывали, 
что объединение произойдёт до кон-
ца года и это поможет решить воз-
можные проблемы с достаточностью 
капитала. Как пояснили эксперты, су-
бординированные облигации высту-
пают своеобразным демпфером, ко-
торый позволяет без последствий 
отказаться от платежей и смягчить эф-
фект внешних шоков на финансовую 
организацию. Акции ВТБ на фоне ново-
стей, появившихся вечером 6 декабря, 
в моменте обвалились на 7,5%. «Изве-
стия» разбирались, кого коснётся это 
решение и что оно значит для рынка.

ВТБ временно приостанавливает 
выплату купонного дохода по ряду 
выпусков субординированных обли-
гаций и выпуску бессрочных евроо-
блигаций. Новость об этом появилась 
на портале Центра раскрытия корпо-
ративной информации вечером 6 де-
кабря. В сообщении подчёркивает-
ся: отказ в одностороннем порядке 
от уплаты дохода не влечёт за собой 
возникновения финансовых санк-
ций за неисполнение обязательств 
по уплате процентов, начисленные 
проценты не накапливаются и не воз-
мещаются.

Банк принял такое решение в целях 
укрепления капитальной позиции, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
ВТБ. Там подчеркнули, что мера пред-
усмотрена условиями выпусков и со-
гласована с регулятором. «Известия» 
направили запрос в ЦБ. Кредитная ор-
ганизация не будет выплачивать купо-
ны вплоть до возобновления банком 
платежей по дивидендам по обыкно-
венным акциям, уточнили в банке.

В апреле 2022-го правительство ре-
комендовало ВТБ не выплачивать ди-
виденды, чтобы обеспечить устой-
чивое кредитование корпоративных 
клиентов и финансовых организаций.

— ВТБ выполняет все установлен-
ные Банком России нормативы доста-
точности капитала и реализует меры 
по укреплению капитальной позиции, 
что позволит в перспективе вернуть-
ся к выплате купонного дохода по этим 
выпускам облигаций, — подчеркнули 
в кредитной организации.

Акции ВТБ на фоне новостей о при-
остановке выплаты купонов по ряду 
бумаг в моменте обвалились на 7,5%, 
составив ₽0,0157 за бумагу.

Как пояснили «Известиям» на рын-
ке, «суборды» в основном держат 
либо госструктуры, либо банки. Все-
го на рынке РФ порядка 40 выпусков 
бессрочных облигаций. Самые круп-
ные — у ВТБ и «Газпрома».

Решение ВТБ о приостановке пла-
тежей по субординированным обли-

гациям говорит о том, что вследствие 
санкций у него, скорее всего, возникли 
проблемы с достаточностью капита-
ла (активы его превышают), рассказал 
«Известиям» источник на банковском 
рынке. Он пояснил, что организация 
собиралась решить их за счёт присо-
единения «Открытия» и крымского 
РНКБ. Однако на данный момент ку-
пить «Открытие» по рыночной стои-
мости ВТБ не может, поэтому сделку, 
по данным собеседника, перенесли 
на 2023 год.

Другой источник «Известий» под-
твердил, что присоединение «Откры-
тия» к ВТБ готовилось ещё в период 
коронакризиса — как раз чтобы «при-
крыть дыры в капитале». Для выпол-
нения нормативов, со слов собесед-
ника «Известий», на тот момент банку 
не хватало порядка 40–60 млн рублей.

Российские власти весной приня-
ли решение присоединить банк «От-
крытие» к ВТБ. Летом был принят за-
кон, по которому ЦБ имеет право 
продать ВТБ акции банка «Открытие» 
без торгов, но по рыночной стоимости 
до 31 декабря этого года. В конце ок-
тября правительство внесло в Госду-
му проект закона, согласно которому 
право ЦБ продать «Открытие» банку 
ВТБ без торгов продлевается на год, 
до конца 2023-го.

В ноябре глава ВТБ Андрей Костин 
заявлял, что сделка состоится до кон-
ца этого года. Председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина также гово-
рила, что ЦБ не намерен продлевать 
сроки продажи. По данным независи-
мого оценщика, стоимость «Откры-
тия» превышает 350 млрд рублей, пи-
сали СМИ осенью.

Одной из причин отказа ВТБ от вы-
плат дохода по субординированным 
облигациям может быть то, что сделка 
по присоединению «Открытия» пере-
носится, отметил экономист, доцент 
РАНХиГС Александр Абрамов. Он до-
бавил: у «Открытия» лучше баланс, 
поэтому покупка этого банка позво-
лит ВТБ улучшить его активы и повы-
сить достаточность капитала. Сделка 
с «Открытием» может помочь возоб-
новить выплаты по облигациям, до-
бавил он.

Другие госбанки вряд ли примут 
аналогичные решения и начнут при-
останавливать выплаты по субор-
динированным облигациям, они бу-
дут пытаться избежать напряжения 
в оценке их долговых обязательств, 
считает эксперт. По его словам, в бан-
ках сейчас скорее наблюдается про-
фицит ликвидности, поэтому, веро-
ятнее всего, они посчитают излишним 
«волновать своих кредиторов».

Экономика и бизнес

DOW JONES 33677,68  | S&P 500 3952,9  | NASDAQ 11064,52  | ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2196,24  | РТС 1097,09  | НЕФТЬ BRENT 80,04  | ЗОЛОТО 1784,4 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 06.12.2022

« К ОСЕНИ ИЗ 33 САМЫХ КРУПНЫХ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ 
ПО БЮДЖЕТУ В РФ ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО ЧЕТЫРЕ ИНО-
СТРАННЫХ. СВОИ ИНВЕСТИЦИИ НА РЕКЛАМНОМ 

РЫНКЕ ПРИОСТАНОВИЛИ 159 КОМПАНИЙ. С ВОЗМОЖНОСТЬЮ 
ВОЗВРАТА РЫНОК ПОКИНУЛИ 498 ФИРМКр
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Львиная долька
Популярные сорта мандаринов заместят 
корейскими и африканскими

A Там уточнили, что в 2022 году про-
изводители этих стран столкну-

лись с плохой погодой, поэтому урожай со-
кратился.

Глава аналитического агентства Ирина 
Козий предположила, что поставки манда-
ринов в РФ упадут симметрично. Поэтому 
торговым сетям придётся замещать недо-
стающий объём фруктов из других стран. 
Это будет сложно, ведь из-за того, что в мире 
рухнули привычные логистические цепоч-
ки, бизнесу пришлось перенастраивать все 
процессы, подчеркнула эксперт. Так, транс-
портировка продукции уже подорожала. 
Если Россия начнёт доставлять фрукты 
новыми путями, например морем, то сто-
ит ожидать ещё большего увеличения цены.

ФТС приостановила публикацию офи-
циальной статистики, сказали «Известиям» 
в службе. Поэтому там не раскрыли инфор-
мацию об импортных поставках цитрусо-
вых.

�� АФРИКА И НЕ ТОЛЬКО

В Минсельхозе не ожидают сокращения им-
порта мандаринов на российском рынке, за-
метили «Известиям» в ведомстве.

— Снижение объёмов их импорта из ряда 
стран компенсируется увеличением по-
ставок из других государств. В частности, 
по состоянию на 27 ноября по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года вы-
рос импорт мандаринов из ЮАР (+35%), Ма-
рокко (+9%), Южной Кореи (+5%) и других 
стран. Возобновились поставки из Китая, — 
сказали «Известиям» в министерстве.

Обычно китайские мандарины поставля-
ют на Дальний Восток, до центральной ча-
сти России цитрусовые не доезжают, уточ-
нила Ирина Козий.

Эксперт заметила: Южная Корея еже-
годно увеличивает поставки в страну, при-
чём в разы, ЮАР стабильно привозит в РФ 
продукцию, но в летний период, когда по-
требление в России снижается. По вкусу та-
кие мандарины могут отличаться: росси-
яне привыкли к сортам из Турции, а ЮАР 
и Южная Корея используют другие, в том 
числе гибриды с апельсинами, добавила 
Ирина Козий. Между тем Абхазия не может 
полностью удовлетворить потребности РФ 
в цитрусовых: на долю страны на отече-
ственном рынке цитрусовых приходится 
около 5%.

Турция, Египет, Марокко и Пакистан 
обеспечивают основные поставки манда-
ринов в магазины «Магнита» в высокий се-
зон, рассказали в компании. В ноябре-де-
кабре 2022 года крупнейшим поставщиком 
традиционно выступает Турция. Компания 
ожидает, что в этом году доля этой страны 
сохранится на прошлогоднем уровне, не-
смотря на более поздний старт поставок 
мандаринов из-за погодных условий. В тор-
говой сети уточнили: в этом сезоне ритей-
лер уделяет больше внимания скорости 
доставки мандаринов из других стран и ак-
тивнее использует более быстрые морские 
маршруты. Такой подход обеспечит своев-
ременное поступление продукции в мага-
зины.

— У «Ленты» нет сложностей с наличием 
мандаринов, — рассказал «Известиям» пред-
ставитель компании. — Объёмы поставок 
из базовых стран — Марокко и Турции — уже 
забронированы, мы не видим предпосылок 
для нехватки мандаринов.

«Известия» также направили запро-
сы в «Пятёрочку», «Перекрёсток», «Ашан», 
«О’кей», «Верный», «Азбуку вкуса», Metro.

Федеральные торговые сети не фиксируют 
дефицита мандаринов, сказал «Известиям» 
председатель президиума Ассоциации ком-
паний розничной торговли Игорь Караваев.

— Ряд ритейлеров не только сохранил 
прошлогодние объёмы закупок, но и уве-
личил их. Важно отметить, что в этом году 
нижняя граница ценового диапазона на этот 
фрукт начинается от 65–70 рублей за кило-
грамм, — заметил он.

В прошлом сезоне эти цитрусовые можно 
было купить в среднем по 110 рублей за кило-
грамм. Хотя размер среднего чека при покуп-
ке мандаринов сейчас выше, свидетельству-
ют данные оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД», с которыми ознакомились 
«Известия». Так, показатель с 1 по 4 декабря 
составил 188 рублей, что на 13% выше, чем 
в 2021 году. Количество покупок за этот пе-
риод выросло на 14%, а реализация в денеж-
ном выражении подскочила на 21%.

В рознице средние цены на мандари-
ны сегодня составляют 168 рублей за ки-
лограмм, уточнил зампред правления ас-
социации «Руспродсоюз» Дмитрий Леонов. 
Ключевыми поставщиками мандаринов 
на российский рынок выступают Турция, 
Марокко, Пакистан, ЮАР и Египет, отме-
тил он.

Не для передачи

  Центробанк увидел риски передачи некоторых бизнес-процессов финансо-
вых компаний на аутсорсинг. Об этом говорится в докладе регулятора, опубли-
кованном 6 декабря.

  Среди основных он выделил утрату контроля над отдельной функцией или 
даже деятельностью организации, нарушение сохранности информации о кли-
ентах из-за возможной кибератаки на поставщика услуг или намеренной прода-
жи таких данных компанией. Кроме того, могут возникнуть страновые риски в слу-
чае передачи отдельных функций организации-нерезиденту.

  Банк России предлагает запретить кредитным организациям предоставлять 
внешним компаниям полномочия по совершению банковских операций. Кроме 
того, требования по защите данных и сохранению банковской тайны распростра-
нят на поставщиков услуг информационных технологий и облачного хранения.

  ЦБ также установит дополнительное регулирование для передачи на аутсор-
синг критических функций. К ним отнесут кредитную оценку клиентов, урегулиро-
вание убытков страховщиками, хранение документов и другие. Участникам рын-
ка придётся уведомлять регулятор о передаче этих процессов партнёрам. А ЦБ 
сможет потребовать заменить поставщика услуг по этим функциям.
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Брендовая надежда
Рекламный рынок вырастет на 10% из-за новых торговых марок РФ

Вера Кузьмина

Российский рекламный рынок 
в 2023 году вырастет на 10% за счёт 

активного продвижения отечествен-
ных брендов — их уже более 700. Об 
этом рассказали «Известиям» в ком-
паниях. Новые имена нуждаются 
в продвижении, что и позволит на-
растить рекламные бюджеты. Рань-
ше такие компании не уделяли боль-
шого внимания маркетингу и рекламе 
из-за жёсткой конкуренции с запад-
ными брендами. В том, как будет вос-
станавливаться рынок рекламы в Рос-
сии, какие инструменты и площадки 
будут на нём наиболее востребован-
ными после Нового года, вместе с экс-
пертами разбирались «Известия».

�� ЗАМЕНИТЬ УШЕДШИХ

В 2023-м рекламный рынок в России 
начнёт восстанавливаться — он вы-
растет на 10% после падения в уходя-
щем году на 25–30%. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в NMi Group. 
По оценке компании, российский биз-
нес минимум на 20% увеличит расхо-
ды на рекламу. Также, по данным На-
ционального рекламного альянса 
(НРА), росту рынка способствует вы-
ход на него свыше 700 новых локаль-
ных и федеральных рекламодателей, 
и это количество продолжает расти.

При этом, по прогнозу NMi Group, 
в части рекламных бюджетов полно-
ценного импортозамещения стоит 
ожидать не раньше 2024–2025 годов.

К осени 2022 года из 33 самых 
крупных рекламодателей по бюдже-
ту в России осталось только четыре 
иностранных, свидетельствуют дан-
ные Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), которая про-
вела исследование на основе анали-
тики Mediascope. Свои инвестиции 
на рекламном отечественном рынке 
приостановили 159 компаний, отме-

тили в Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России. С возможностью 
возврата рынок покинули 498 фирм, 
количество полностью ушедших 
игроков составляет 320.

Наибольшее количество рекламо-
дателей покинуло рынок в области 
НКО (некоммерческие организации, 
92%), IT (76%), недвижимости (71%), 
коммуникаций (67%), промышлен-
ности (57%), финансов (53%), запча-
стей, бытовых товаров длительного 
использования (63%) и FMCG (товары 
повседневного спроса, 50%).

Топ-15 крупнейших рекламода-
телей, по данным АКАР, претерпел 
значительные изменения. Так, если 
первые две позиции остались неиз-
менными — их заняли Сбер и «Яндекс», 
то третье место вместо PepsciCo за-
няла компания «Интернет решения» 
(Ozon), а четвёртое — МТС вместо аме-
риканской Othfarm. Пятая позиция 
осталась за ВТБ.

После ухода зарубежных брен-
дов рекламный рынок освободился, 
и многие производители пробуют 
его занять, объяснили «Известиям» 
в пресс-службе NMi Group.

— Такая динамика обоснована по-
вышенным интересом потребите-
лей к новым отечественным брендам. 
Данные нашего последнего исследо-
вания свидетельствуют о том, что 
подавляющее большинство (74%) по-
требителей с удовольствием покупа-
ют товары местного производства, 
а 76% считают, что российские това-

ры не уступают в качестве зарубеж-
ным, — отметили в пресс-службе НРА.

�� РЕКЛАМНАЯ ПАУЗА

Выход на рекламный рынок и увели-
чение бюджета подтвердили «Извес-
тиям» представители федерального 
и регионального бизнеса. Так, по сло-
вам владельца компании по производ-
ству текстиля для дома «Нордтекс», 
увеличение инвестиций в рекламу 
на 2023 год будет многократным — 
до этого времени компания выделяла 

мизерные средства на эти цели. Инве-
стиции пойдут на все основные кана-
лы продвижения — ТВ, радио, соцсе-
ти, сказал он.

Увеличить рекламный бюджет 
планируют и «Слободские ягодни-
ки», сказал представитель компании 
Сергей Игумнов. Компания инвести-
рует в рекламу своего продукта на ТВ 
и радио, также часть рекламного бюд-
жета будет направлена на продвиже-
ние в маркетплейсах. В рекламной 
кампании поддержку производите-
лю окажет региональное правитель-
ство — Агентство развития бизнеса 
Калужской области, уточнил он.

— «Снежная королева» сохранит 
своё присутствие на региональном ТВ. 
В digital-направлении будем пробо-
вать небольшие тестовые кампании. 
Но вряд ли решимся на годовые сдел-
ки в этом направлении, планирование 
будет ежемесячным исходя из акту-
альных задач, — сказала «Известиям» 

директор по рекламе компании Та-
тьяна Голышева.

С весны бюджет «Якитории» 
на продвижение в социальных сетях 
сократился минимум в пять раз, отме-
тила директор по маркетингу компа-
нии — владельца бренда Елена Гордий. 
Это связано с ограничением доступа 
к ключевым площадкам в марте это-
го года, уточнила она. Часть аудито-
рии заблокированных социальных 
сетей мигрировала в другие онлайн-
сообщества, пока компания оценива-
ет эффективность работы в них и под-
бирает оптимальные инструменты 
и механики продвижения.

— Сейчас мы в тестовом режиме 
проводим рекламные кампании в VK 
и Telegram, оптимизируем и адап-
тируем имеющийся опыт в соот-
ветствии с особенностями площа-
док. Планируем увеличить расходы 
на рекламу в соцсетях минимум в два 
раза, — сказала Елена Гордий.

В Ozon отметили, что сегодня ис-
пользуют для продвижения как он-
лайн-площадки, так и офлайн-каналы.

— Самые эффективные каналы для 
наших кампаний, позволяющие по-
строить качественный широкий ох-
ват,  — это ТВ, наружная реклама 
и онлайн-видео, — отметили в маркет-
плейсе.

В Sunlight планируют наращивать 
бюджет на маркетинг, сказал «Извес-
тиям» гендиректор компании Дмитрий 
Лазарев. В следующем году бренд бу-
дет развивать такие каналы для рекла-
мы, как ТВ и радио, добавил он.

В «Яндексе» и VK отказались 
от комментариев. В Альфа-банке, 
МТС, ВТБ не ответили на запросы 
редакции.

�� БЮДЖЕТНЫЙ РАЗМАХ

По данным NMi Group, большую часть 
рекламного бюджета компании ин-
вестируют в рекламу на ТВ, которая 
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Через тернии к взлётам
Названы топ-5 регионов по ESG-критериям

Роза Алмакунова, Юлия Елисеева

В этом году в топ-5 регионов по со-
ответствию ESG-критериям вошли 

Москва, Татарстан, Тюменская и Бел-
городская области и Санкт-Петербург. 
Об этом говорится в исследовании НРА 
и МГУ (есть у «Известий»). Самые низ-
кие позиции у Хакасии, Псковской об-
ласти, Карелии, Ингушетии и Дагеста-
на. В каждом из субъектов оценивалось 
качество экологической, социальной 
и управленческой политики. Эксперты 
считают, что ставка на ESG-повестку по-
может в решении проблем с демогра-
фией и занятостью, повысит качество 
жизни россиян, а также в обозримой 
перспективе станет критерием для фи-
нансирования проектов из госбюджета.

Эксперты НРА и МГУ составили 
ESG-рэнкинг субъектов России. Для 
оценки использовалось 45 показате-
лей, сгруппированных по трём ключе-
вым блокам: экологический, социаль-
ный и управленческий, включающий 
в том числе экономический. Исследо-
вание проводилось впервые.

По его результатам регионы рас-
пределили на пять групп по уровню 
соответствия ESG-критериям от на-
чального до продвинутого и оценили 
от 0 до 1 балла. Наиболее высокий уро-
вень (продвинутый) присвоен 19 ре-
гионам. Рейтинг возглавила Москва, 
которая обладает существенными эко-
номическими ресурсами и ведёт мас-
штабную работу в области устойчи-
вого развития как на международном, 
так и на национальном уровне. Столи-
ца набрала 0,781 балла. На втором ме-
сте расположился Татарстан (0,769 бал-
ла), отличающийся особенно развитым 
экологическим направлением. Пятёр-
ку замыкают: Тюменская (0,723), Бел-
городская (0,702) области и Санкт-
Петербург (0,683).

Аутсайдерами рэнкинга призна-
ны Хакасия (0,380 балла), Псковская 
область (0,382), Карелия (0,392), Даге-
стан и Ингушетия (0,393). В начале пути 
ESG-трансформации вместе с ними на-
ходится каждый шестой регион стра-
ны (15). Как правило, такие субъекты 
характеризуются проседанием по-
казателей по экологическому блоку 

и довольно значительным разбросом 
по двум другим направлениям.

Остальные регионы расположились 
в середине рэнкинга. Из них 16 получи-
ли уровень «развитый», 15 — «умерен-
ный», 20 — «развивающийся». В целом 
по результатам исследования средний 
уровень оценки, рассчитанной для 
85 регионов РФ, равен 0,528, что можно 
интерпретировать как достижение ESG-
развития в субъектах в среднем на 52,8%.

Лидеров отличают две важные осо-
бенности: высокий уровень развития 
по показателям управленческого бло-
ка и их распределение по федеральным 
округам, указано в исследовании. Вто-
рой фактор подтверждает, что потен-
циал ESG-трансформации может быть 
реализован вне зависимости от кли-
матических и географических особен-
ностей субъекта. В условиях разворота 
на Восток актуальность ESG-повестки 
в России только усилится, уверены ав-
торы.

Однако в разрезе по блокам основ-
ные лидеры меняются в зависимости 

от оценок ключевых показателей. Так, 
в экологии первую тройку возглавили 
Татарстан, занимающий второе мес-
то в рэнкинге, а также Тюменская об-
ласть и Саха, расположившиеся в об-
щем рейтинге на 3-й и 12-й позициях 
соответственно. Столица по «зелёно-
му» критерию заняла лишь четвёртое 
место, следует из оценок экологиче-
ского блока.

Первенство в секторе социальной 
политики взяла Москва, а второе и тре-
тье места — Санкт-Петербург и Белго-
родская область, которые в общем спи-
ске заняли пятую и четвёртую строчки 
соответственно. В этом социальном 
блоке учитывались демографическая 
ситуация и миграционные потоки, 
а также ключевые индикаторы каче-
ства жизни населения и социального 
развития, такие как уровень доходов, 
обеспеченность жильём, доступ к об-
разованию, услугам здравоохранения 
и развитой инфраструктуре. По управ-
ленческому и экономическому крите-
риям лидируют Саха, ЯНАО и Москва.

«Известия» направили запросы 
в Минэкономразвития и администра-
ции упомянутых регионов.

В апреле 2022-го президент заявлял 
о предоставлении мер господдержки 
инфраструктурным проектам, соот-
ветствующим ESG-принципам.

При реализация таких проектов 
в конкретных регионах бизнес, как 
правило, получает государственную 
поддержку в части субсидирования 
стоимости долгового фондирования, 
налоговых преференций или прямо-
го софинансирования из бюджета, 
рассказал аналитик группы «Финам» 
Александр Ковалёв. Эффект для жи-
телей в первую очередь проявляется 
в улучшении качества жизни с пози-
ции экологии, констатировал он.

Но нельзя забывать и об эконо-
мической составляющей отдельных 
проектов, указал аналитик. Например, 
мусоросжигающие электростанции 
помимо экологической составляющей 
приносят в бюджет субъекта налого-
вые поступления, увеличивают вало-
вой региональный продукт, повышают 
надёжность энергосистемы и обеспе-
чивают занятость, пояснил Александр 
Ковалёв.

— Ориентация на устойчивое раз-
витие способствует социальной ста-
бильности в регионах. Этот компонент 
ESG-повестки связан с решением де-
мографических проблем, занятости 

населения и качества жизни. Он на-
правлен на благополучие человека, 
на его личную безопасность, — объ-
ясняет директор по суверенным рей-
тингам «Эксперт РА» Татьяна Тирских.

По её словам, соответствующие 
ESG-критериям регионы становятся 
удобными для жизни граждан и ин-
тересными для молодёжи: поколение 
миллениалов заинтересовано в со-
хранении окружающей среды и пред-
почитает места, где органы власти 
разделяют этот интерес и следуют 
экологическому поведению.

Несмотря на изменившиеся макро-
экономические и геополитические 
условия, значимость ESG-повестки 
не снижается, обратила внимание Та-
тьяна Тирских: регионы с хорошим 
состоянием окружающей среды при-
влекательны не только для жителей, 
но и для инвесторов. Сохранять и улуч-
шать экологию без дополнительного 
вливания денег субъектам затрудни-
тельно, поэтому им стоит направить 
своё внимание на «зелёное» и социаль-
ное кредитование, постепенно осваи-
вая рынок ESG, уверена эксперт.

В «Эксперт РА» считают: выполне-
ние ESG-критериев становится своего 
рода стандартом работы администра-
ции региона, а такой рэнкинг — оцен-
кой их результатов и достижений 
и своего рода KPI для работников гос-
органов.

Повышай и властвуй
A Диапазон повышения со-

ставил 0,1–0,5 п.п. Остав-
шиеся снизили проценты в диапазоне 
от 0,2 до 1,7 п.п., рассказали в «Сравни», 
не уточнив наименований банков, по-
менявших условия кредитования.

Ставки по ипотеке в ноябре увели-
чили «Открытие», ВТБ, ПСБ, Газпром-
банк и другие организации, заявил 
«Известиям» источник, близкий к бан-
ковскому сектору. Он уточнил: повы-
шение процентов в этих организациях 
коснулось отдельных программ.

«Известия» спросили крупные кре-
дитные организации о повышении 
ставок на ипотеку в прошлом месяце 
и планах на декабрь.

В ВТБ рассказали, что в конце но-
ября анонсировали рост процентов 
на ипотечные программы с 3 декаб-
ря. Минимальная ставка увеличи-
лась на 0,5 п.п. — до 10,9%, она будет 
распространяться на приобретение 
готового и строящегося жилья и про-
грамму рефинансирования, уточнили 
там. Банк меняет условия и приводит 
их к базовым общерыночным значени-
ям, поскольку средние ценовые пара-
метры по таким кредитам у крупней-
ших игроков сегодня зафиксированы 
на уровне около 11%, пояснили в ор-
ганизации.

К слову, если произвести простые 
расчёты, выходит, что 0,5 п.п. — это 
серьёзная дополнительная нагруз-
ка для ипотечника. Если бы ему уда-
лось взять кредит на двухкомнатную 
квартиру в Москве стоимостью 10 млн 
рублей и собрать 20% на первый взнос, 
то по ставке в 10,5% он отдавал бы еже-
месячно 73 179 рублей и его переплата 
банку за 30 лет составила бы 18,3 млн. 
При увеличении ставки до 11% еже-
месячный платёж поднимется до 76 
185 рублей. Разница в 3 тыс., возмож-
но, невелика, но переплата составит 
уже 19,4 млн.

Условия по действующим програм-
мам не корректировались, несмотря 
на то что ряд крупных участников 
рынка повысил ставки в октябре-но-
ябре, рассказал директор департамен-
та розничных продаж Новикомбанка 
Иван Беляев. Ставки в прошлом меся-
це не менялись, сообщили в МКБ, РНКБ 
и «Дом.РФ». В ПСБ, Газпромбанке и Аб-
солют-банке не ответили на вопрос 
об их корректировке. В «Зените» ска-
зали, что снизили проценты по класси-
ческим ипотечным программам в но-
ябре.

По словам зампреда правления 
«Дом.РФ» Алексея Косякова, кор-
ректировка ставок будет зависеть 
от дальнейших решений Центробан-
ка по ключевой и конкурентной сре-
ды. Пересматривать ставки по ипоте-
ке в ближайшее время не планируется, 
заверила начальник управления ипо-

течных продаж ПСБ Татьяна Черны-
шева.

�� ИЗ-ЗА НЕОПРЕДЕЛЁННОСТИ

Основная причина нынешнего роста 
ставок на рынке заключается в повы-
шающихся кредитных рисках, под-
черкнула директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ирина 
Носова. Она пояснила: банки подни-
мают проценты исходя из собствен-
ной статистики вероятности дефол-
та и своих макропрогнозов.

Фактор некоторого роста ставок 
по ипотеке сложился из-за двух оп-
ций — частичной мобилизации (и как 
следствие увеличения рисков для бан-
ков) и риторики ЦБ на последнем за-
седании совета директоров, счита-
ет эксперт по недвижимости, автор 
Telegram-канала «Экономизм» Алек-
сей Кричевский. Глава Банка России 
дала понять, что ставка уже не будет 
снижаться быстро и шаги по её умень-
шению станут довольно осторожны-
ми, напомнил он.

Тем не менее в прогнозах на 2023-й 
всё равно фигурирует диапазон клю-
чевой в 5–7% годовых, поэтому мож-
но ждать определённого снижения 
стоимости ипотеки в будущем, уве-
рен эксперт. Особенно на фоне того, 
что в последние полгода уровни вы-
дачи ипотечных кредитов сильно 
просели, равно как и продажи жи-
лья, — год к году осенью они потеря-
ли более 30%.

По оценкам Ирины Носовой, став-
ки не станут снижать до тех пор, пока 
на рынке будет сохраняться неопре-
делённость. Прекращение действия 
льготных программ поспособствует 
повышению среднего уровня процен-
тов. Такая тенденция наблюдается уже 

сейчас на фоне снижения доли первич-
ки в выдачах, уточнила она. В среднем 
по рынку ставки к концу 2022-го могут 
повыситься до 7,8–8,3%, прогнозиру-
ет эксперт.

Тем временем в ВТБ, «Дом.РФ», Аб-
солют-банке, МКБ и Новикомбанке 
фиксируют рост спроса на ипотеку 
и количества сделок в ноябре. По срав-
нению с октябрём количество заявок 
на жилищные кредиты по госпрограм-
мам увеличилось на 17%, добавил зам-
пред правления Абсолют-банка Ан-
тон Павлов. Скорее всего, активизация 
спроса связана с тем, что тогда было 
неясно, продлят ли госпрограмму 
на 2023-й: граждане стремятся успеть 
воспользоваться предложением. 16 но-
ября заместитель министра финан-
сов Алексей Моисеев заявил журнали-
стам, что ведомство не видит смысла 
продлевать льготную ипотеку на но-
востройки.

В то же время ряд игроков отмеча-
ет постепенное охлаждение интереса 
граждан к ипотеке. Вслед за общеры-
ночной тенденцией на снижение спро-
са на жилищные кредиты с начала но-
ября также фиксируется сокращение 
выдач, подчеркнула Татьяна Черны-
шева из ПСБ. По её мнению, часть лю-
дей заняла выжидательную позицию 
и отложила покупку жилья.

В РНКБ и Газпромбанке рассказали 
об устойчивом спросе на их програм-
мы по количеству заявок и в то же вре-
мя о снижении количества выдач. Это 
связано с тем, что клиенты стали доль-
ше выбирать объекты из-за увеличе-
ния их предложения на рынке и кор-
ректировки цен на них, пояснили 
в РНКБ. Сейчас, по данным ГПБ, сред-
ний уровень ставок по жилищным кре-
дитам находится на уровне 10,4–11%, 
по госпрограммам — 4,5–6,2%.

Экономика и бизнес
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даёт наибольший охват, но и стоит до-
роже других каналов. Это подтверж-
дают и данные НРА  — локальные 
компании, чувствуя поддержку по-
требителей, активно используют ТВ. 
Наблюдается прирост на 30% по коли-
честву новых локальных рекламодате-
лей за период июнь–сентябрь 2022-го 
по отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года, что также отрази-
лось и на динамике региональных бюд-
жетов, которые вышли в плюс.

На втором месте по объёму инве-
стиций, согласно данным NMi Group, — 
digital-направление. Оно сильно по-
страдало в 2022  году по причине 
блокировки рекламных кабинетов, 
западных площадок, запрета на мо-
нетизацию YouTube, но в него будут 
инвестировать компании, которые 
привыкли продавать значительную 
часть товаров через эти каналы.

NMi Group прогнозирует, что 
в 2023 году радио обойдёт наруж-
ную рекламу и займёт третью пози-
цию по объёму рекламного бюджета. 
Сейчас радио востребовано финансо-
вым сектором (банки), здравоохране-
нием, девелоперами. В будущем году 
на радио может вернуться автопром, 
но уже российский и с немалыми бюд-
жетами, уточнили в компании.

2023-й будет отмечен ростом ре-
кламы на маркетплейсах, считает со-
председатель комитета креативных 
агентств АКАР Михаил Пишванов.

— Это канал «два в одном» — мага-
зин и рекламная площадка. С учё-
том того что оборот маркетплейсов 
растёт, канал становится всё более 
привлекательным для торговли и про-
изводителей. За ним подтянутся со-
провождающие каналы: социальные 
и рекламные сети, которые будут под-
тягивать трафик на маркетплейсы. 
А сами маркетплейсы будут оставать-
ся топ-рекламодателями на ТВ и тра-
тить бюджеты, сопоставимые с запад-
ными брендами, — отметил эксперт.

С точки зрения контента ничего 
глобально не поменяется, считает он. 
Будет много неинтересной продук-
товой рекламы с ценовыми предло-
жениями и мало имиджевой рекла-
мы про ценности брендов.
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A Авторы законопроекта объ-
ясняют: необходимо сво-

евременно, качественно и на высоком 
уровне решать задачи по поддержанию 
мобилизационной готовности воору-
жённых сил. Согласно финансово-эконо-
мическому обоснованию, которое име-
ется у «Известий», из федеральной казны 
денег на реализацию инициативы не по-
требуется. Однако авторы не уточняют, 
понадобятся ли дополнительные сред-
ства на эти цели из бюджетов субъектов.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе губернатора Пензенской облас-
ти Олега Мельниченко, законопроект 
был разработан по инициативе главы 
субъекта.

«Он предложил региональному пар-
ламенту обратиться с законодатель-
ной инициативой в Госдуму, чтобы ут-
вердить правовую основу для оказания 
материально-технической помощи во-
енкоматам. В период проведения СВО 
это имеет важное социальное значение, 
упрощает порядок поддержки военных 
комиссариатов на местах, расширяет 
возможности содействия мобилизо-
ванным гражданам и добровольцам», — 
пояснили в пресс-службе.

Экс-депутат Госдумы от Пензен-
ской области Иван Фирюлин отме-
тил: некоторые военные комиссариа-
ты этой осенью продемонстрировали 
недостаточную подготовленность 
к мобилизации, в результате чего 
возникло много ошибок. В частности, 
им не хватало компьютеров и другой 
техники, а также условий для выпол-
нения поставленных задач. Многие 
военкоматы действовали по старин-
ке — без использования современных 
технологий, в том числе интернета, 
подчеркнул он.

По словам Ивана Фирюлина, во-
енкоматы зачастую не имели полной 
информации о призываемых гражда-
нах, например о состоянии их здоро-
вья и военных специальностях.

Источники «Известий» в Минобо-
роны пояснили, что ведомство рас-
смотрит поправки, когда их направят 
на первое чтение, а также в профиль-
ный комитет. «Известия» также обра-
тились в Минфин за комментариями 
о перспективах законопроекта.

В «Единой России» считают, что 
инициатива точно заслуживает вни-
мания, тем более она идёт из региона.

— Этот законопроект будет пред-
метом очень серьёзного обсуждения 
у нас во фракции. Когда мы его вни-
мательно изучим, примем решение, — 
сказал «Известиям» зампред фракции 
партии Адальби Шхагошев.

— Безусловно, военкоматы нужда-
ются в помощи. Начиная с помещений, 
которые у них появились ещё с совет-
ских времён и за эти годы не ремон-
тировались, и заканчивая техни-
кой, — рассказал «Известиям» первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии — За правду» Олег Нилов.

Поддержать инициативу готовы 
и в ЛДПР. «Помощь им явно нужна. Если 
у них до сих пор нет нормального учёта 
военнообязанных, карточками поль-
зуются, что тут говорить», — заявил 
«Известиям» зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов.

В пример он привёл визит министра 
обороны Сергея Шойгу в один из воен-
коматов Московской области, где ему 
сообщили о наличии микроволновки 
и отсутствии компьютера.

С определённым скепсисом к ини-
циативе относятся в КПРФ: член фрак-
ции Николай Арефьев заметил, что 

не во всех регионах сегодня есть воз-
можность для того, чтобы оказать нуж-
ную помощь военкоматам. Кроме того, 
он предположил, что главы субъектов 
могут в итоге переложить эту задачу 
на руководителей районов и городов, 
которые не имеют достаточно финан-
сов.

Поправки к законодательству на-
зрели, считает военный эксперт, со-
председатель ассоциации юристов 
силовых ведомств «Гвардия» Олег Жер-
дев.

— Субъекты РФ фактически несли 
расходы на мобилизационную подго-
товку. Мы помним, что формировались 
добровольческие батальоны от опре-
делённых регионов. Но они формиро-
вались не на федеральные денежные 
средства, а на деньги регионов, — на-
помнил он в беседе с «Известиями».

Регионы в России разные, есть побо-
гаче — Тюмень, Челябинская область, 
Свердловская область, есть побед-
нее, например республики Северного 
Кавказа. Но в силу своих бюджетных 
возможностей субъекты всё же могут 
участвовать в мобилизационных меро-
приятиях, заключил эксперт.

По капле лечит 
Спрей-вакцина Центра Гамалеи защитит от свиного гриппа

A По типу это четырёхвалент-
ная векторная вакцина, для 

создания которой использовалась та же 
технологическая платформа, что и для 
разработки «Спутника V». В качестве 
«доставщиков» в данном случае также 
применяются аденовирусы человека — 
только не два, а четыре.

— Конструктивные особенности на-
зальной вакцины таковы, что защита 
будет формироваться против разных 
штаммов гриппа A, будь то свиной грипп 
H1N1 или же птичий. Также она будет 
защищать от разновидностей гриппа 
типа B, которые ежегодно включают 
в состав классических вакцин, — рас-
сказал «Известиям» разработчик пре-
парата, руководитель лаборатории 
молекулярной биотехнологии Центра 
Гамалеи, доктор биологических наук 
Максим Шмаров.

Более того, такие вакцины позво-
ляют сформировать активную иммун-
ную защиту на слизистой оболочке 
верхних дыхательных путей человека 
и таким образом создать барьер, кото-
рый остановит вирус на начальном эта-
пе его проникновения в организм, чего 
нет при использовании инъекционных 
препаратов.

Как сообщил Максим Шмаров, ис-
пытания на первых добровольцах про-
ходят успешно, никаких нежелатель-
ных эффектов после введения вакцины 
не зарегистрировано. В дальнейшем 
в течение полугода за привитыми бу-
дет вестись наблюдение. Параллельно 

учёные планируют готовиться к следу-
ющей стадии испытаний — второй фазе 
клинических исследований с участием 
большей группы добровольцев. Эту ста-
дию планируют завершить в течение 
следующего года.

— Данные, полученные на животных, 
показывают, что эти вакцины вызывают 
достаточно длительную защиту за счёт 
того, что помимо антительного ответа 
(за который отвечают B-клетки) разви-
вается T-клеточный иммунитет, задачи 
которого — уничтожать уже заражён-
ные гриппом структуры. Они сохраняют 
память к антигенам, которая сохраня-
ется на два-три года. Понятно, что с те-
чением времени такая защита будет ос-
лабевать, но ежегодно вакцинироваться 
не будет необходимости, — рассказал 
Максим Шмаров.

По словам разработчиков, вакци-
на способна защитить от всех цирку-
лирующих в популяции человека в по-
следние годы вариантов вирусов гриппа. 
Однако в случае появления нового вари-
анта её нужно будет модифицировать.

В России продолжает расти заболе-
ваемость гриппом и ОРВИ, сообщили 
во вторник, 6 декабря, в Роспотребнад-
зоре. По данным ведомства, за послед-
нюю неделю показатель заболевае-
мости ОРВИ и гриппом вырос на 23,3% 
по сравнению с предыдущей неде-
лей. Так называемый свиной грипп A 
(H1N1) выявлен уже в 74 субъектах РФ.

В лабораториях, занимающихся 
медицинскими анализами, сообща-

ют о росте интереса людей к проверке 
на наличие у них вируса. В частности, 
в «Гемотесте» отмечают увеличение 
спроса на исследования по выявле-
нию антител к гриппу A (H1N1) методом 
ПЦР. По сравнению с началом ноября 
во второй половине месяца количество 
выполняемых анализов увеличилось 
в семь раз. А по данным лаборатории 
«Лабквест», статистика выявления ре-
спираторных инфекций за ноябрь — на-
чало декабря показывает: в 36,8% слу-
чаев проверки на вирус гриппа A он был 
выявлен (в эту категорию входит и сви-
ной грипп).

— Две недели назад мы стали ти-
пировать положительные образцы 
на грипп A и выявили, что более 90% 
положительных результатов приходит-
ся на свиной грипп H1N1, — добавили 
в пресс-службе «Лабквеста».

В последние годы наблюдался спад 
заболеваемости гриппом в связи с изо-
ляцией и другими противоковидными 
мерами, поэтому то, что теперь наблю-
дается подъём, — это закономерный 
процесс, уверен главный врач клини-
ко-диагностической лаборатории ООО 
«Инвитро-Сибирь» Андрей Поздняков.

— Также на заболеваемость повли-
ял массовый отказ от вакцинации — 
несмотря на рекомендации, многие 
пренебрегают прививками от гриппа, 
считая их неэффективными или даже 
опасными. Иммунитет к этому вирусу 
снижается довольно быстро, а так как 
люди в последние два-три года практи-

чески не болели им и массово не при-
вивались, вирус свиного гриппа попал 
в благоприятную для себя среду, — рас-
сказал он.

В Роспотребнадзоре рекомендо-
вали регионам продолжать информа-
ционную кампанию по вакцинации. 
На сегодняшний день привиты более 
72,4 млн человек, что составляет 49,5% 
от численности населения страны.

— Данные, которые имеют вирусо-
логи и эпидемиологи, свидетельству-
ют о том, что вирусы гриппа, цирку-
лирующие в России, соответствуют 
вакцинным штаммам, то есть про-
гноз оказался верным — вакцинация 
от гриппа будет успешной в защите 
людей, — сообщила врач-эксперт ла-
боратории «Гемотест», профессор ка-
федры микробиологии и вирусологии 
Медицинского института Российского 
университета дружбы народов Оксана 
Гизингер. — Опыт противогриппозной 
вакцинопрофилактики, а также вакци-
нации от COVID-19 показал, что даже 
если мы не предупреждаем заражение 
и развитие болезни, то среди привитых 
людей гораздо реже регистрируются 
случаи тяжёлого течения инфекции.

Что касается новой назальной вак-
цины, разработанной в Центре Гама-
леи, то она может стать доступной по-
сле 2023 года. Когда завершится вторая 
фаза клинических испытаний, учёные 
передадут документы в Минздрав, где 
и примут решение о введении вакци-
ны в гражданский оборот.

В клетку за детку
Что грозит фигурантам дела о торговле детьми

Елена Балаян

Н икулинский районный суд Москвы 
перенёс на 13 декабря начало про-

цесса над врачами, которые обвиняют-
ся в торговле детьми от суррогатных 
матерей. На скамье подсудимых шесть 
обвиняемых — четыре врача и две 
суррогатные мамы. Им грозят суро-
вые сроки — от 8 до 15 лет. В это время 
сами дети находятся в детских домах, 
генетическим родителям их не отда-
ют, рассказали «Известиям» адвокаты. 
С их слов, ни врачи, ни мамы ни в чём 
не виноваты, однако, по версии след-
ствия, все они были «организованной 
группой», чьи действия «повлекли 
по неосторожности смерть младенца».

Нашумевшее уголовное дело 
«о торговле детьми» от суррогатных 
матерей дошло до суда. Во вторник, 
6 декабря, Мосгорсуд отклонил жа-
лобу адвокатов на продление ареста 
фигурантов. В этот же день Никулин-
ский райсуд должен был начать рас-
смотрение дела по существу, но пе-
ренёс начало процесса на 13 декабря.

Расследование шло почти два 
с половиной года. Впервые о том, что 
у следствия есть претензии к вра-
чам-репродуктологам, стало извест-
но ещё в июле 2020-го. Врачей задер-
жали в июле 2021 года, и почти всё это 
время с небольшим перерывом на до-
машний арест они находились в СИЗО.

Тогда в квартире в Одинцовском 
районе Московской области наш-
ли четырёх младенцев, которые под 
присмотром нянь дожидались встре-
чи с генетическими родителями. Один 
ребёнок скончался, ему было полто-
ра года, остальных детей изъяли.

Врачей заподозрили в том, что они 
продавали детей от суррогатных ма-
терей иностранцам под видом лече-
ния бесплодия. По версии следствия, 
суррогатным мамам якобы делали 
ЭКО (экстракорпоральное оплодотво-
рение), они рожали детей в клиниках 
Москвы и Санкт-Петербурга, а потом 
эти дети «уходили» иностранцам. Как 
считает следствие, обвиняемые нару-
шили законодательство в части «ис-

пользования вспомогательных репро-
дуктивных технологий». В материалах 
расследования говорится о 18 раскры-
тых эпизодах.

И вот спустя два с половиной года 
перед судом предстанут шесть че-
ловек, в том числе заведующий от-
делением ЭКО центра медицинской 
помощи «Петровские ворота» Тарас 
Ашитков, акушер-гинеколог высшей 
категории горбольницы № 1 подмо-
сковного Красногорска Лилия Пана-
иоти, врач-репродуктолог клиники 
NGC Юлиана Иванова и гендиректор 
Европейского центра суррогатно-
го материнства, совладелец «Росюр-
консалтинга» Владислав Мельников.

Все они сейчас находятся в СИЗО — 
в сентябре суд продлил им арест 
до 17 февраля 2023 года.

На скамье подсудимых также две 
суррогатные мамы — Татьяна Блино-
ва и Лилия Валеева.

Все обвиняются по ч. 3 ст. 127.1 УК 
РФ («Торговля людьми»). Кроме того, 
врачам вменяют в вину, что их дей-
ствия были совершены организо-
ванной группой и повлекли по нео-
сторожности смерть младенца. Это 
является отягчающим обстоятель-
ством. По нему врачам грозит срок 
от 8 до 15 лет, рассказала «Извести-
ям» член Ассоциации юристов России 
Наталия Скрябина.

В мае этого года Никулинский суд 
приговорил к пяти и шести годам ко-
лонии строгого режима трёх фигу-
рантов — сотрудников фирмы «Росюр-
консалтинг»: переводчика Кирилла 
Анисимова, юриста Романа Емаше-
ва и менеджера Валентину Черны-
шову. По версии следствия, все они 
обеспечивали юридическое и орга-
низационное сопровождение сделок 
с потенциальными родителями. Все 
трое признали вину и пошли на сдел-
ку со следствием.

Остальные вину не признали 
и на сделку не пошли, хотя это могло 
существенно снизить сроки, сказала 
«Известиям» адвокат главного фигу-

ранта дела Владислава Мельникова 
Людмила Айвар.

— Мой подзащитный такую возмож-
ность для себя даже не рассматривал, 
поскольку ничего противозаконного 
не совершал и не считает себя вино-
вным, — сказала она.

Всего по делу проходят десять об-
виняемых, один из которых находит-
ся в международном розыске — это 
руководитель компании «Росюркон-
салтинг» Константин Свитнев. Ра-
нее он неоднократно давал СМИ ком-
ментарии по этому делу и настаивал 
на невиновности фигурантов. По его 
словам, у всех детей есть докумен-
ты, которые подтверждают родство 
с их генетическими родителями.

По словам адвоката Наталии 
Скрябиной, квалификация догово-
ра суррогатного материнства как 
договора купли-продажи ребён-
ка в юридической науке не нахо-
дит особой поддержки. Суррогат-
ное материнство в РФ регулируют 
несколько статей в Семейном кодек-
се, ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», ФЗ «Об актах граж-
данского состояния» и приказ Минз-
драва от 31.07.2020 № 803н «О поряд-
ке использования вспомогательных 
репродуктивных технологий, про-
тивопоказаниях и ограничениях 
к их применению».

Этих норм недостаточно для де-
тального регулирования института 
суррогатного материнства, а судеб-
ная практика идёт по пути квалифи-
кации таких договоров как договора 
оказания услуг. Однако такая оцен-
ка здесь невозможна. Нельзя оцени-
вать это как договор купли-продажи 
и уж тем более как договор подряда, 
считает адвокат.

— Договор суррогатного материн-
ства — это особая конструкция, кото-
рая должна защищать не только сто-
роны договора, но и ребёнка. Поэтому 
в России уже давно назрела необхо-
димость отдельного регулирования 
этого сложного института суррогат-
ного материнства, — сказала Наталия 
Скрябина.

Самое печальное в этой истории — 
это судьба детей, которые в настоя-
щий момент находятся в российских 
детских домах, рассказала «Извести-
ям» адвокат Владислава Мельнико-
ва Людмила Айвар. Это дети из пяти 
иностранных семей — из Таиланда, Ав-
стрии, с Филиппин, из Китая и США 
(Невада). Некоторые из них пода-
ли в российские суды иски, пыта-
ясь доказать свои права на малышей, 
но пока безуспешно.

В начале этого года суд удовлетво-
рил требования филиппинской семьи 
Кастро и постановил передать ей ре-
бёнка, но потом отменил это решение. 
Всем изъятым детям сейчас уже око-
ло трёх лет, и что будет с ними дальше, 
неизвестно, сказала адвокат. С её слов, 
изначально младенцев поместили 
в детдом для детей с особенностями 
психического развития, но потом пе-
ревели в обычное учреждение.

— В нашем законе закреплено прио-
ритетное право ребёнка жить в кров-
ной семье. В деле установлено кров-
ное родство детей с их иностранными 
родителями, но детей им не переда-
ют, — сказала адвокат.

С её слов, это тем более странно, 
что часть детей от российских сурро-
гатных мам всё-таки уехали в Китай 
и Таиланд.

В настоящее время в России про-
дол жают действовать поря дка 
100 медцентров суррогатного мате-
ринства, в том числе с участием ино-
странцев, рассказал «Известиям» ад-
вокат Игорь Трунов, представляющий 
интересы биологических родителей 
детей. Сейчас все они ощущают себя 
под ударом, отметил он.

Общество

МЕДИЦИНА

Акушер-гинеколог Лилия Панаиоти перед рассмотрением ходатайства следствия 
об избрании меры пресечения в Басманном суде
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Зоя Игумнова

Если театр сам зарабатывает, у него 
всегда есть возможности — к при-

меру, часть денег инвестировать в соб-
ственные проекты, уверен режиссёр 
Дмитрий Астрахан. Художественный ру-
ководитель театра «Школа современной 
пьесы» считает, что спектакль не дол-
жен превращаться в разгадывание ре-
буса, должен быть зрелищным и понят-
ным зрителю. Его собственные дебюты 
были сверхуспешными — дипломный 
спектакль стал репертуарным и получил 
премию Ленинского комсомола, пер-
вая картина номинировалась на «Оскар». 
Об этом, а также о том, каково стоять 
у руля успешного театра, сменив летом 
этого года на посту его основателя Ио-
сифа Райхель гауза, Дмитрий Астрахан 
рассказал «Известиям».

Вы востребованы в профессии, предо-
ставлены сами себе. И вдруг вам пред-
лагают руководство труппой. Долго ду-
мали, прежде чем согласиться?

Переговоры в принципе о театре шли 
довольно давно. Меня спросили, на-
сколько я готов? Ответил, что в прин-
ципе готов быть руководителем театра. 
Мне это интересно. Я работал в ШСП. 
Мой спектакль «Лондонский треуголь-
ник» в афише больше десяти лет — и вро-
де как неплохо идёт. Этот театр я знал, 
поэтому согласился.

Конечно, у меня есть личные пред-
почтения. Я люблю театр зрительский, 
демократичный. И кино для широкого 
зрителя предпочитаю. Такое и снимаю. 
Другим я уже не стану.

Вам кажется, зрительского театра сей-
час не хватает?

Его не так много. Мне кажется важ-
ным, чтобы театр был человеческим, 
говорящим о волнующих людей про-
блемах, развёрнутым лицом к зрите-
лю, к их чувствам, эмоциям. Спектакль 
не должен превращаться в разгады-
вание ребуса. Как говорил Георгий 
Александрович Товстоногов (главный 
режиссёр БДТ с 1956 по 1989 год. — «Изве-
стия»), «театр взаимоотношений и стра-
стей». Вот это мне близко.

Что бы вы хотели видеть на сцене ШСП?
Прежде всего хорошую драматургию. 

Необязательно классические пьесы, мо-
гут быть и современные авторы. В них 
должны быть история, смысл и есть что 
играть. Но первая премьера этого сезо-

на 3 февраля — спектакль «Женское сча-
стье», это работа, которая была начата 
до моего назначения, по пьесе Михаи-
ла Барщевского и Екатерины Кретовой. 
Выпускает спектакль Мария Федосова, 
ученица Иосифа Райхельгауза. Я не счи-
таю себя вправе как-то влиять на приня-
тое до моего прихода решение.

Ещё из современных пьес мы поста-
вим спектакль «Семейный шкаф и его 
обитатели» по пьесе Орэна Софдая «Вы-
живание», «Интервью» Александра Угло-
ва, «Час тишины» Флориана Зеллера. 
Также в планах комедия Островского 
«Красавец-мужчина». В этом материале 
есть классические роли, проверенные 
веками. Для артиста — возможность 
больше раскрываться. Это важная за-
дача для режиссёра.

На сборе труппы вы вкратце рассказа-
ли коллективу свою биографию. Родил-
ся, учился и так далее. Зачем? Есть же ин-
тернет.

Лучше одним разом всем всё расска-
зать и потом не повторяться. Интернет 
даёт иногда искажённую информацию. 
Меня больше знают как кинорежиссёра. 
Кто-то вообще не знал, что я имею от-
ношение к театру. Кто-то даже не дога-
дывался, что у меня классическое теа-
тральное образование.

У вас много разных наград, в том числе 
«Золотой орёл», «Ника». Какая из них са-
мая дорогая?

У каждой была своя биография. Как 
первую любовь, всегда помнишь пер-
вую награду.

Это премия Ленинского комсомола?
Да. Для меня это было большим со-

бытием. Была очень забавная история. 
Я приехал в ЛГИТМиК (Ленинградский 
государственный институт театра, му-
зыки и кинематографии. — «Известия») 
защищать диплом. А до этого вуз отпра-
вил рецензента в Свердловск смотреть 
мой дипломный спектакль. Им оказал-
ся аспирант, театральный критик Мак-
симов. По итогу просмотра он написал 

восторженный отзыв. Я приехал на за-
щиту. Комиссию возглавлял педагог 
из ГИТИСа Бенкендорф. Рядом сидели 
легенды ленинградской сцены — Алек-
сандр Александрович Музиль, Аркадий 
Иосифович Кацман. Я рассказывал, как 
придумал спектакль, внёс в историю 
детективный момент и интригу, чтобы 
интереснее смотрелось. Бенкендорфа 
я чем-то раздражал. Он сказал: «А как 
это вы смешиваете психологический 
жанр с детективным?» И тут я себе по-
зволил нахальное сравнение: «Фёдор 
Михайлович Достоевский смешивал 
мелодраму и криминальную исто-
рию, так почему бы нам не поучиться 
у великих?» В итоге Бенкендорф ста-
вил мне четвёрку. Музиль возразил: 
«Как четыре? Он у нас лучший студент. 

Его уже Пётр Фоменко пригласил ста-
вить диплом в Театр комедии Акимова». 
На что Бенкендорф ответил: «Он наг-
лый». «Не наглый, а уверенный. Это раз-
ные вещи», — сказал Музиль.

И кто кого переубедил?
Музиль. Он сказал: «Я не могу пой-

ти на это. Свердловский обком партии 
выдвинул Астрахана на премию Ле-
нинского комсомола за этот спектакль. 
Если вы хотите усомниться, что выдви-
нут не лучший спектакль, то можем по-
ставить четвёрку». Благодаря Алексан-
дру Музилю, выдающемуся режиссёру, 
я получил отлично. И премию Ленин-
ского комсомола.

Для вас это стало хорошим стартом 
в профессии.

Скажу больше, я встретил хороших 
людей, сыгравших в моей жизни важ-
ную роль. Например, тогда отдел дет-
ских театров в СТД возглавлял Вла-
димир Урин, нынешний генеральный 
директор Большого театра. Я был моло-
дым режиссёром, а он приехал в Сверд-
ловск смотреть мой спектакль. Меня 
заметили. Тогда это очень помогло 
в продвижении в театральном мире, 
дало какой-то толчок. Это было важно.

Вы можете похвастать не только успеш-
ным стартом на сцене, но и тем, что де-
бютной картине «Изыди!» чуть не хватило 
до «Оскара». Не переживали, что не слу-
чилось?

Конечно, переживал. «Изыди!» был 
последним советским фильмом, пре-
тендовавшим на «Оскар» в номинации 
за лучший фильм на иностранном язы-
ке. Однако в число финалистов не во-
шёл. Фильм по произведениям Бабеля, 
Шолом-Алейхема и Куприна. Рассказы-
вает о межнациональной вражде. Хо-
рошо было бы получить тогда «Оскар». 
Помню, как это было. Фильм показа-
ли сначала на фестивале в Теллурай-
де. «Изыди!» имел невероятный успех. 
Картину увидели важные люди из сту-
дии Miramax. Они говорили нашим про-
дюсерам, что заплатят за неё неболь-
шие деньги, но приведут её к «Оскару». 
А дальше фильм раскрутится и зарабо-
тает денег, а продюсеры свой процент. 
Параллельно жуликоватый француз 
обработал продюсеров, и они ему по-
верили. А тот выкупил эксклюзивное 
право показа по всему миру и ничего 
не сделал.

Я тогда ни в чём не разбирался. Мо-
жет, если бы хоть чуть понимал, насто-
ял бы на работе с известной студией. 
В этом была моя ошибка.

Осталось ли место на мечту?
Ещё в студенчестве я как-то шёл 

по Фонтанке и думал: «Хорошо бы по-
ставить спектакль в БДТ». И я сделал это. 
Потом познакомился с выдающимся ре-
жиссёром Зиновием Корогодским, слу-
шал его и мечтал: «Хорошо бы в ТЮЗе 
поработать».

Иногда хочешь что-то конкретное. 
А бывает, что просто готов на то, что 
получится. Мы иногда не знаем, что 
жизнь нам преподнесёт, но надо хотеть 
что-то сделать.

Мне нравится фраза из моего филь-
ма «Всё будет хорошо». Героя спраши-
вают: «А у тебя есть мечта?» — «Есть». — 
«Какая?» И дальше был прекрасный 
текст, написанный Олегом Даниловым: 
«Не знаю какая, но знаю, что есть».

Культура

Венец сезона
Чем Ларс фон Триер закончил своё «Королевство»

Сергей Сычёв

Построенный на гнилых болотах Ко-
ролевский госпиталь Копенгагена 

вновь приглашает зрителя погрузиться 
в мир, где добро и зло ведут неравную 
борьбу друг с другом. Популярнейший 
сериал датского телевидения и важней-
ший авторский проект года — «Коро-
левство» — выходит в РФ вскоре после 
мировой премьеры на Венецианском 
кинофестивале. «Известия» объясняют, 
почему этот сериал нельзя пропускать.

На волне всемирной популярно-
сти «Твин Пикса» Ларс фон Триер сде-
лал в 1990-е годы пародию на сери-
ал Дэвида Линча. Причём если Линч 
в какой-то момент дистанцировался 
от своего детища, то фон Триер, для ко-
торого проект сначала был лёгкой «хал-
туркой» для заработка, оставил своё 
шоу полностью авторским. Лаконич-
ное (всего восемь эпизодов на два се-
зона!), яркое, провокационное «Коро-
левство» стало в Дании суперхитом, 
любимой народной комедией наподо-
бие наших «Особенностей националь-
ной охоты».

Фон Триер любя высмеял там все 
стереотипы, которые только смог 
вспомнить, поиздевался над заста-
релым противостоянием Дании 
и Швеции, а заодно привёл в мир Ан-
тихриста — да так и бросил сериал 
на полуслове, не закончив. Формаль-

ным поводом было то, что умерли ис-
полнители главных ролей сериала. 
А истинной причиной, конечно, было то, 
что фон Триеру представилась возмож-
ность реализовать свои полнометраж-
ные проекты. В «Королевстве» он обка-
тал идеи своего манифеста «Догма-95», 
прежде всего съёмку в документаль-
ном стиле, и заодно доказал, что приё-
мы этого манифеста могут быть успеш-
но использованы в коммерческом кино, 
а не только в фестивальном.

Большинство зрителей в мире — 
а пожалуй, и сам фон Триер тоже — 

вряд ли могли ждать, что третий сезон 
«Королевства» увидит свет. Но то ли 
творческий кризис, который наметил-
ся у фон Триера, то ли выход третьего 
сезона «Твин Пикса» (и это вполне ве-
роятно) заставил датского гения вер-
нуться к своему проекту и закончить 
его. Теперь «Королевство» как роман, 
который можно прочесть до послед-
ней страницы. Тринадцать эпизодов, 
включая пять последних, — число для 
фон Триера самое правильное, тем бо-
лее что весь третий сезон посвящён 
тому, как прямо на Рождество в Коро-

левство (то есть в больницу) готовит-
ся визит лично Сатаны.

Фон Триер рассчитывает на подго-
товленного зрителя. Подготовленно-
го — это как минимум посмотревшего 
и все три сезона «Твин Пикса», причём 
третий сезон здесь намеренно паро-
дируется несколько раз: не стоит за-
бывать, что Триер — синефил. Он здесь 
и Тарковского процитирует, и посмеёт-
ся устами одного из героев над глубо-
ко почитаемым самим Триером Карлом 
Теодором Дрейером («Кто это? А, он же 
делал нереально скучные фильмы, ко-
торые никто не мог высидеть до кон-
ца»), и вернётся к финалу «Седьмой пе-
чати» обожаемого Ингмара Бергмана.

Ещё есть врач, который ложкой вы-
ковыривает себе глаз, — привет Луи-
су Бунюэлю и его «Андалузскому псу». 
Третий сезон «Королевства» перена-
сыщен «пасхалками», впрочем, до-
статочно необязательными, и если 
кто-то что-то не видел, то он всё рав-
но всё поймёт. В этом смысле фон Три-
ер «дружелюбнее» Линча, у которого 
финал «Твин Пикса» больше похож 
на видео-арт-инсталляцию, чем на се-
риал в привычном смысле слова.

Главной героиней, вернее, нашим 
проводником в мире Королевства ста-
новится некая Карен, пожилая лунатич-
ка, которая в прологе заканчивает про-
смотр сериала «Королевство» на DVD, 
а потом её начинают одолевать видения 

и она отправляется в госпиталь искать 
инфернального Младшего Брата, самое 
странное существо из первых двух эпи-
зодов. Забавно при этом, что работни-
ки больницы ненавидят старый сериал 
фон Триера, потому что он опозорил го-
спиталь, приехал, раздал всем роли, на-
снимал невесть чего, а теперь туристам 
с телефонами показывают «личную па-
лату» фон Триера, где он то ли лечился, 
то ли снимал свой сериал. Карен, поль-
зуясь своими экстрасенсорными спо-
собностями, проникнет к самому серд-
цу (буквально) Королевства, а о том, что 
будет дальше, рассказывать и страш-
но, и смешно.

Параллельно больница будет жить 
своей жизнью. В первых двух сезонах 
ею управлял Хельмер, приглашённый 
швед, который ненавидел датчан всем 
сердцем. В конце каждой серии он под-
нимался на крышу и извергал прокля-
тия в адрес «датских подонков». В на-
чале третьего сезона в Королевство 
приезжает Хельмер-младший, одер-
жимый жаждой мести за отца. 

« ФИЛЬМ ПОКАЗАЛИ СНАЧАЛА НА ФЕСТИВАЛЕ В ТЕЛ-
ЛУРАЙДЕ. «ИЗЫДИ!» ИМЕЛ НЕВЕРОЯТНЫЙ УСПЕХ. 
КАРТИНУ УВИДЕЛИ ВАЖНЫЕ ЛЮДИ ИЗ СТУДИИ 

MIRAMAX. ОНИ ГОВОРИЛИ НАШИМ ПРОДЮСЕРАМ, ЧТО ЗАПЛА-
ТЯТ ЗА НЕЁ НЕБОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ, НО ПРИВЕДУТ ЕЁ К «ОСКАРУ»

В Королевском госпитале любой коридор может вести прямиком в ад

Топ-лот торгов произведениями ста-
рых мастеров Sotheby’s — вариант 
широко известного полотна Тициана 
«Венера и Адонис». Гений Ренессанса 
создал целый ряд картин на этот ми-
фологический сюжет. Самая извест-
ная находится в мадридском Прадо, но, 
например, несколько лет назад в Мо-
скве демонстрировался другой вари-
ант — из частной коллекции. И возмож-
но, что он предшествовал испанскому. 
Главный научный сотрудник ГМИИ име-

ни Пушкина, крупнейший специалист 
по итальянской живописи Виктория 
Маркова атрибутировала его как соб-
ственноручную работу Тициана, что 
вскоре было широко признано в на-
учном мире. Теперь же на аукцион вы-
ставлен ещё один аналог — чуть отли-
чающийся и по размеру, и по колориту 
от московской и мадридской версий. 
Специалисты Sotheby’s указывают ав-
торство работы как «Тициан и мастер-
ская» и оценивают её в £8–12 млн. При 
этом у холста достаточно скромная вы-
ставочная история, а среди исследова-
телей нет консенсуса в отношении уча-
стия самого Тициана в работе.

«Известия» попросили прокоммен-
тировать аукционную атрибуцию Вик-
торию Маркову.

— Это хорошая версия. Даже в отно-
шении версий худшего качества, хра-
нящихся в музеях, используют ту же 
формулировку. Если же говорить по су-
ществу, то работа, скорее всего, напи-
сана в мастерской Тициана, а он сам 
в её исполнении не участвовал, — от-
ветила Виктория Эммануиловна.

Традиционно высокие эстимейты встре-
чаются на торгах искусством XX века. 
Топ-лотом гонконгских торгов Sotheby’s 
заявлена безымянная работа Марка Рот-
ко 1969 года (неофициальное название — 
«Красный и оранжевый на розовом»). 
Её оценивают в $5,46–7 млн. И здесь, ко-
нечно, у ценителей абстрактного экс-
прессионизма сразу возникает вопрос: 
почему по меркам живописи Ротко это 
так дёшево? Ведь размер вполне прилич-
ный — 60,8 x 45,5 см, да и визуальный об-
лик типично ротковский.

Ответа три. Во-первых, изображение 
выполнено на бумаге. Да, художник ис-
пользовал акрил, а лист затем был на-
клеен на холст. Однако тот факт, что это 
всё-таки не масло, очень существенно 
влияет на цену. Во-вторых, для поздне-
го Ротко вещь не очень показательная — 
незадолго до смерти мастер, пребывав-
ший в депрессии, предпочитал мрачные 
тона. И, в-третьих, история картины за-
гадочно скромная. Она не выставлялась 
(по крайней мере Sotheby’s не сообщает 
об этом) и не фигурировала в публика-
циях. Правда, аукционный дом утверж-
дает, что «Красный и оранжевый на ро-
зовом» будет включён в готовящийся 
Национальной галереей искусств Ва-
шингтона каталог-резоне Ротко. Но, так 
или иначе, произведению ещё предсто-
ит получить оценку и осмысление спе-
циалистов.

Кстати, в 2007 году эта работа уже 
продавалась на Sotheby’s — при эстимей-
те £1,2–1,8 млн её купили за £1,364 млн. 
Стоит ли платить за неё в 4–5 раз боль-
ше? Непонятно. Разве что надеяться ещё 
через 15 лет перепродать с такой же при-
былью.

Последний лот нашего обзора не про-
изведение искусства (хотя как посмо-
треть), но точно имеет отношение 
к истории искусства. А именно — к исто-
рии кинематографа. На аукционе будет 
продано знаменитое платье Мэрилин 
Монро, в котором она выходила замуж 
за Джо Ди Маджо. Этот брак, заключён-
ный в 1954 году, стал сенсацией: Мон-
ро тогда была на пике известности, как 

и бейсболист Ди Маджо. В итоге их союз 
продержался всего девять месяцев, но, 
даже расставшись с красавицей, Джо 
поддерживал её, а после смерти Мэри-
лин организовал похороны и много лет 
регулярно присылал цветы на могилу 
экс-супруги.

Впрочем, в январе 1954-го казалось, 
что всё будет хорошо и любимица Аме-
рики наконец обретёт душевное равно-
весие с человеком, который к ней явно 
неравнодушен. Мэрилин и Джо действи-
тельно стремились к личному счастью 
и старались оберегать его от назойливо-
го внимания прессы: расписались тайно, 
и на скромной церемонии Монро была 
одета совсем не по-свадебному, но безу-
пречно элегантно — в скромном облега-
ющем тёмно-коричневом платье из сар-
жи с белым меховым воротом.

После церемонии Мэрилин подари-
ла наряд тёще своего личного фотографа 
Милтона Грина. Сегодня раритет оцени-
вают в $1,5–2 млн, а начнутся торги с от-
метки $1 млн.

АУКЦИОННЫЕ НОВИНКИ

КАРТИНА XVI ВЕКА  
«ВЕНЕРА И АДОНИС»

«КРАСНЫЙ И ОРАНЖЕВЫЙ  
НА РОЗОВОМ» МАРКА РОТКО

СВАДЕБНОЕ ПЛАТЬЕ  
МЭРИЛИН МОНРО

Сергей Уваров 
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Пугачёву обвинили  
в незаконном 
получении израильского 
гражданства

  Аллу Пугачёву и Максима Галкина* 
(включён в реестр физлиц-иноаген-
тов) призвали лишить израильского 
гражданства. С таким призывом вы-
ступил журналист одного из телека-
налов Израиля. По его данным, доку-
менты паре могли выдать незаконно.

  Кроме того, журналист обратил 
внимание на любопытный факт: 
в России Галкин* крестился, а позже 
обвенчался. Для израильских зако-
нов этого достаточно, чтобы получить 
отказ вместо паспорта, который дают 
в рамках программы репатриации.

  Впрочем, само израильское граж-
данство уехавших из России Галкина* 
и Пугачёвой до сих пор не подтверж-
дено. Сообщали об этом украинские 
СМИ, ссылаясь на копии якобы изра-
ильского паспорта певицы.

  Напомним, после начала СВО 
Алла Пугачёва вместе с мужем поки-
нула страну и улетела в Израиль.
Максим Галкин* в социальных се-
тях стал выступать с антирос-
сийскими заявлениями, при этом 
продолжая зарабатывать на русско-
язычной ауди тории и гастролируя 
с концертами в городах Израиля. Пу-
гачёва в конце августа возвращалась 
в Москву.
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«Мой фильм был 
последним советским, 

претендовавшим  
на “Оскар”»

Худрук «Школы современной пьесы»  
Дмитрий Астрахан — о поиске спонсоров,  

новой метле в театре и помощи  
Свердловского обкома партии

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Всплывает «Амур»
Хабаровский клуб рвётся в плей-офф КХЛ

Алексей Фомин 

Р егулярный чемпионат КХЛ подхо-
дит к единственной в сезоне паузе. 

Все команды уже сыграли более поло-
вины матчей, а интрига по-прежнему 
закручена до предела. Главным собы-
тием последних недель стал подъём 
в первую восьмёрку Восточной кон-
ференции хабаровского «Амура». Та-
ким образом, впервые в истории чем-
пионата оба дальневосточных клуба 
могут выйти в плей-офф, так как сей-
час на пятом месте Востока идёт вла-
дивостокский «Адмирал». Кроме того, 
в казанском «Ак Барсе» произошли пе-
рестановки в тренерском штабе. Пост 
главного тренера покинул Олег Знарок. 
Его сменил помогавший ему Юрий Ба-
бенко. Эта отставка ожидалась с се-
редины осени, когда клуб из столицы 
Татарстана очутился на грани вылета 
из зоны плей-офф.

Всего два раза в истории КХЛ ха-
баровский «Амур» выходил в плей-
офф. Впервые это произошло в сезо-
не-2011/12, когда главным тренером 
«Амура» был финн Ханну Йортика. 
В следующий раз «тигры» закончили 
регулярный чемпионат в первой вось-
мёрке Востока в сезоне-2017/18 под ру-
ководством Андрея Мартемьянова. 
В этом году хабаровчан возглавил Ва-
дим Епанчинцев, ранее отметившийся 
работой в КХЛ с московским «Спарта-
ком». Именно при нём в 2018 году крас-
но-белые впервые после долгого пере-
рыва попали в плей-офф.

В дальнейшем 46-летний специ-
алист работал в Высшей хоккей-
ной лиге (ВХЛ) с ханты-мансийской 
«Югрой», с которой в 2021 году выи-
грал Кубок Петрова. Изначально мало 
кто ставил на «Амур» как на команду, 
претендующую на успех в этом сезо-
не. И старт в регулярном чемпионате 
это подтвердил.

Но уже по ходу осени команда игра-
ла всё лучше, даже при том, что об-
ладала не самыми выдающимися ис-
полнителями. Епанчинцев пытается 
ставить «Амуру» комбинационный 
хоккей при далёком от идеального 
составе.

Клуб в межсезонье сделал несколь-
ко удачных селекционных ходов. 
Он арендовал у ярославского «Локо-
мотива» молодого нападающего Ярос-
лава Лихачёва. Признанный в про-
шлом сезоне самым ценным игроком 

Молодёжной хоккейной лиги (МХЛ) 
серебряный призёр юниорского чем-
пионата мира-2019 сумел в Хабаровске 
сразу раскрыться на уровне КХЛ. В те-
кущей «регулярке» 21-летний форвард 
по системе «гол + пас» набрал 16 (10+6) 
очков в 28 матчах.

В октябре «Амур» совершил ещё 
одну удачную аренду, взяв у магни-
тогорского «Металлурга» нападающе-
го Никиту Гребёнкина. Пока 19-лет-
ний хоккеист не так результативен, 
как Лихачёв, но благодаря ему коман-

да набрала несколько важных очков. 
Играют на пределе своих возмож-
ностей и более опытные хоккеисты. 
Особенно выделяется вратарь Евге-
ний Аликин. Недавно он побил рекорд 
«Амура» по количеству матчей в КХЛ 
без пропущенных голов — 17.

По данным СМИ, 28-летнего вра-
таря пытается приобрести омский 
«Авангард». Между тем, одержав три 
победы подряд в последних матчах, 
«Амур» поднялся на восьмое место 
и вошёл в зону плей-офф. Он опере-
жает соответственно на одно и три 
очка своих ближайших преследова-
телей — астанинский «Барыс» и челя-
бинский «Трактор». При этом сыгра-
ли хабаровчане на три матча меньше, 
чем казахстанский и уральский клубы.

«Амур» может укрепить свои по-
зиции по ходу двух ближайших до-
машних дальневосточных дерби 
с «Адмиралом». Примечательно, что 

с точки зрения качества игры хаба-
ровчане нравятся экспертам боль-
ше, чем более успешный, но жёстко 
схематичный владивостокский клуб. 
Делающий ставку на силовой и праг-
матичный хоккей, главный тренер 
«Адмирала» Леонид Тамбиев держит 
команду в районе четвёртого-пято-
го места на Востоке с отрывом около 
десяти очков от границы плей-офф.

— Епанчинцев сам был очень тех-
ничным и умным игроком и сейчас 
требует играть в такой же хоккей 

от своих подопечных, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший вра-
тарь сборной России Александр Паш-
ков. — Он старается раскрепостить 
хоккеистов, чтобы не боялись держать 
шайбу, играть через пас и искать не-
ординарные решения на льду. В этом 
смысле «Амур» мне нравится больше 
схематичного «Адмирала». Не говоря 
уже о том, как раскрывается в этом 
сезоне в Хабаровске молодёжь в лице 
Лихачёва и Гребёнкина. Надеюсь, они 
пройдут в плей-офф и порадуют нас 
там интересным хоккеем.
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Санкционные приписки
Кто из наших спортсменов выступит в Париже-2024

Дмитрий Гарин

И сполком Международного олимпий-
ского комитета (МОК) на очередном 

заседании не стал отзывать рекоменда-
ции о применении санкций в отношении 
российского и белорусского спорта. 
Об этом в понедельник, 5 декабря, со-
общил официальный представитель ор-
ганизации Марк Адамс. Он объяснил это 
защитными мерами в отношении наших 
спортсменов и организаторов соревно-
ваний, которые действуют с 28 февра-
ля 2022 года. Это решение ещё больше 
обостряет вопрос об олимпийской ква-
лификации к Играм-2024 в Париже. Если 
санкции не снимут в ближайшее время, 
то в столицу Франции сможет отобрать-
ся рекордно низкое число представите-
лей России и Белоруссии.

�� НА ЧТО НАДЕЯТЬСЯ?

На последних летних Олимпийских 
играх в Токио, которые прошли летом 
2021 года, нашу страну представля-
ли 335 спортсменов в 33 видах спорта. 
В Париж-2024 могут поехать единицы. 
Это связано с временным отстранени-
ем, наложенным МОК на наших спорт-
сменов. На неопределённый срок. Кро-
ме трёх видов спорта, которые пошли 
другим путём: теннис, дзюдо и вело-
спорт. Там наши спортсмены продол-
жают участвовать в крупных турни-
рах под нейтральным флагом и могут 
поехать в столицу Франции, отобрав-
шись по рейтингу.

Когда закончится отстранение 
спортсменов из других видов спор-
та, не знает никто. «Игры ещё далеко, 
но для меня будет спекуляцией рас-
суждать на тему того, как быть с квали-
фикациями. Ситуация меняется очень 
быстро, иногда за один день», — под-
черкнул на пресс-конференции 5 де-
кабря Марк Адамс.

Функционер, безусловно, ушёл 
от ответа, но намекнул, что наши 
спортсмены могут получить зелёный 
свет за очень короткое время. Види-
мо, в случае окончания СВО. Процесс 
же получения лицензий на Игры-2024 
либо уже начался, либо вот-вот нач-
нётся.

— Отборы в Париж уже идут во мно-
гих видах спорта, — отметил «Извес-
тиям» олимпийский чемпион по фех-
тованию, шестикратный чемпион 
мира, бывший министр спорта РФ Па-
вел Колобков.  — Должно произой-
ти что-то экстраординарное, чтобы 
нашим спортсменам вернули право 
участвовать в квалификациях. Что 
будет дальше, никто не знает. Мож-
но только гадать, но я этого делать 
не умею.

Каков же масштаб бедствия и мо-
жет ли вся сборная России оказать-
ся за бортом Олимпиады в Париже 
даже в случае снятия санкций? Вряд 
ли здесь корректно говорить сразу обо 
всех видах спорта. В каждой междуна-
родной федерации свои правила отбо-
ра на Олимпиады, и в некоторых видах 
спорта они основаны на результатах, 
которые можно показать букваль-
но за пару месяцев до Игр. Например, 
в лёгкой атлетике или плавании окон-
чательные списки олимпийцев вообще 
формируются за пару недель до старта 
(надо уложиться в олимпийский кри-
терий в том числе в рамках чемпионата 
страны), а некоторые незаполненные 
квоты могут быть перераспределены 
в последний момент.

Кроме того, у многих федераций есть 
wild card (специальное приглашение) — 
обычно их отдают «экзотическим стра-
нам», но теоретически часть из них мо-
жет уйти и россиянам, если того будет 
требовать ситуация. В общем в индиви-
дуальных видах спорта пространство 
для манёвра с олимпийскими лицен-

зиями ещё есть, но время постепенно 
уходит. В баскетболе мы отстранены 
от квалификации ЧМ-2023.

В той же спортивной гимнастике, 
где мы взяли больше всего медалей 
в Токио-2020 (по восемь наряду с борь-
бой, стрельбой и фехтованием), мы уже 
пропустили два этапа квалификации 
из трёх. Если не поедем и на чемпио-
нат мира в апреле 2023 года, то Анге-
лина Мельникова, Никита Нагорный 
и компания не смогут защитить ста-
тус олимпийских чемпионов в команд-
ном многоборье. А на отдельные сна-

ряды останется рассчитывать только 
на wild card.

�� КОМАНДНЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Хуже обстоят дела с командными ви-
дами. Места на Олимпиаде здесь обыч-
но распределяются по многоступен-
чатой схеме, в основе которой лежат 
континентальные чемпионаты. А не-
которые из них уже завершились. На-
пример, путёвки на ОИ-2024 были ра-
зыграны на женском чемпионате 

Европы по гандболу, который прохо-
дил с 4 по 20 ноября. В списках участ-
ников этих соревнований нас не было. 
Теперь остаётся возможность побо-
роться за шесть оставшихся квот, ко-
торые будут распределены по итогам 
трёх олимпийских квалификационных 
турниров в 2024 году.

— Критическая дата — сам 2024 год, — 
подчеркнул «Известиям» президент 
Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарёв. — Объясню почему. Если 
будут приняты какие-то политиче-
ские решения, которые оздоровят си-

туацию, то с учётом наших отношений 
с Международной федерацией гандбо-
ла убеждён, что мы вполне можем по-
лучить wild card. Потому что послед-
ние олимпийские квалификации будут 
играться весной 2024-го.

Вписаться в квалификации пост-
фактум, наверное, можно, но это по-
требует серьёзных усилий. Не у всех 
такие хорошие отношения с между-
народными федерациями, как у госпо-
дина Шишкарёва. Во Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) рассчи-
тывают, что сборные допустят на от-
борочные турниры в сентябре 2023-го. 
Женский отборочный турнир запла-
нирован на 16–24 сентября следующе-
го года, мужской пройдёт с 30 сентября 
по 8 октября.

— Если временное отстранение 
с России [к осени] будет снято, то, ве-
роятно, наши команды могут быть до-
пущены к отбору, — заявили в пресс-
службе ВФВ.

Кроме того, во многих федераци-
ях сборные получают дополнитель-
ный шанс на олимпийскую путёвку 
на основе рейтинга, а наши команды 
из-за нынешнего простоя рискуют 
потерять рейтинговые очки, которые 
не успеют компенсировать до париж-
ских Игр. Последнее, кстати, может 
коснуться и некоторых индивидуаль-
ных видов, где также ведутся рейтин-
ги — как личные, так и командные.

Также дополнительную сложность 
могут создать планы перехода некото-
рых наших национальных федераций 
в Азию. Это вообще может привести 
к пропуску нынешнего олимпийско-
го цикла, поскольку бюрократиче-
ские моменты займут массу времени 
и в этот период ни о каком олимпий-
ском отборе речи не будет.

Летние Олимпийские игры в Па-
риже пройдут с 26 июля по 11 августа 
2024 года.
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Олимпийская чемпионка Токио-2020 Мария Ласицкене может выполнить олимпийский критерий за несколько месяцев  
до старта Игр-2024
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Саудовский принцип
Что нужно знать о переходе Роналду в «Ан-Наср»

Гоша Чернов

В преддверии матча 1/8 финала чемпионата мира по футболу между 
сборными Португалии и Швейцарии главным остаётся вовсе не ре-

зультат этого матча, а судьба лидера португальской сборной Кришти-
ану Роналду. Две недели назад «Манчестер Юнайтед» расторг с ним 
контракт, так что сейчас он находится в статусе свободного агента. Ве-
роятно, Криштиану продолжит карьеру в королевском клубе Саудов-
ской Аравии, где получит €500 млн за два с половиной года. Если этот 

контракт станет реальностью, Роналду превратится в самого высоко-
оплачиваемого спортсмена мира.

С подробностями самого главного спортивного контрак-
та года выступили авторитетные СМИ — испанская газета 
Marca и известный инсайдер Николо Скира. Они утвержда-
ют: соглашение Криштиану Роналду с саудовским клубом «Ан-
Наср» начнёт действовать 1 января и будет рассчитано на два 

с половиной сезона. По контракту Роналду заработает €200 млн 
за год, то есть в сумме €500 млн.

При этом Daily Mail со ссылкой на источник из окружения Криш-
тиану назвала информацию о переезде португальца в Саудовскую 
Аравию бессмыслицей, а журналист и друг Криштиану Пирс Мор-
ган всё опроверг.

— Сомневаюсь, что Роналду хочет там играть, — подчеркнул «Из-
вестиям» известный португальский агент Паулу Барбоза. — Это оз-
начало бы, что он не хочет играть в большой футбол, не стремится 

стать лучшим бомбардиром в истории Лиги чемпионов. Он будет де-
лать всё возможное, чтобы хорошо выступить на чемпионате мира. 
Если у него получится показать что-то экстраординарное в Ката-
ре, будут и другие заманчивые предложения.

Тем не менее два авторитетных источника вряд ли могут одно-
временно ошибаться. Но что это за новый потенциальный клуб 
португальской суперзвезды? Он основан в 1955 году, базирует-
ся в столице Саудовской Аравии Эр-Рияде, название перево-
дится как «победа», домашние цвета — жёлто-синие. Это мест-

ный гранд, но не самый титулованный клуб страны. «Ан-Наср» 
побеждал в чемпионате Саудовской Аравии девять раз, но да-
лёк от рекорда — у его вечного соперника «Аль-Хиляля» 18 по-
бед в местной лиге.

Подавляющее количество трофеев «Ан-Наср» завоевал 
в прошлом столетии, а в XXI веке выигрывал лигу всего триж-
ды — последний раз в 2019 году. Кубок Саудовской Аравии «Ан-
Наср» не брал с 1990-го. В текущей таблице чемпионата он идёт 
вторым, в трёх очках от «Аш-Шабаба».

С международными трофеями всё ещё хуже. Роналду при-
вык играть за прославленные за рубежом клубы, но «Ан-Наср» 
всего один раз в своей истории добирался до финала Лиги чем-
пионов Азии — в 1995 году он уступил корейской «Ильве». Одна-
ко в 1998-м аравийцы выиграли Кубок обладателей кубков Азии 

и Суперкубок Азии.
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